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Абакан 105,3 FM
Иркутск 91,5 FM
Красноярск 107,1 FM
Новосибирск 98,3 FM

«Мои собаки 
никогда не будут 
голодными!»
Евгения ДЕМИНА 
(«КП» - Омск»)

Омичка работает на 
нескольких работах, 
чтобы содержать приют.

Сейчас в «Теремке» Натальи Ожере-
льевой живут 106 собак. Суть деятельно-
сти зоозащитницы не в том, чтобы просто 
их содержать. Цель - найти для каждого 
хозяина и дом, а еще - изменить этот мир 
так, чтобы бездомных животных в нем 
просто не стало.

Основана в мае 1925 года 

Сибирь 4 079 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
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Вячеслав КУИМОВ 
(«КП» - Красноярск»)

В Красноярске 
вынесли приговор 
заказчице убийства 
известной свахи 
Нины Кузьминой.

65-летнюю Татьяну Чайко 
признали виновной сразу по не-
скольким статьям. Заказчица 
и  жертва когда-то дружили 
и вместе вели дела. Пока не 
рассорились из-за сложных ха-
рактеров и долга в 300 тысяч 
рублей. Его существования Чай-
ко упорно не признавала, Кузь-
мина же требовала возврата…

В суде доказано, что в 2022 
году Татьяна Чайко, желая изба-

виться от бывшей подруги, всту-
пила в сговор с ранее судимым 
жителем краевого центра Вале-
рием. В качестве награды она 
разрешила ему не возвращать 
600 тысяч, которые он ранее 
занимал. После этого мужчи-
на познакомился с 67-летней 
Кузьминой и втерся к ней в до-
верие  - помогал по хозяйству 
и часто бывал в гостях.

Сначала женщину пытались 
убить с помощью медикамен-
тов. Шприц с опасными лекар-
ствами передала лжеподруга, 
но их дозировка оказалась не-
смертельной.

После этой неудачи заказчи-
ца стала настойчивее. Она по-
требовала разобраться со сва-

хой побыстрее. Тогда Валерий 
встретился со своей жертвой 
и в безлюдном месте несколько 
раз ударил ее по голове клю-
чом-трещеткой и  отверткой. 
Пожилая женщина скончалась 
в своем же красном «Мерсе-
десе».

Далее он похитил иномарку, 
забрал из сумки Кузьминой клю-
чи и документы, приехал в ее 
квартиру и украл из домашне-
го сейфа более двух миллионов 
рублей, часть которых передал 
«подруге» свахи. Тело погибшей 
Валерий вывез в соседнюю Ир-
кутскую область и сжег.

- Исполнитель убийства и за-
казчица присвоили себе иму-
щества на сумму более шести 

миллионов рублей,  - говорят 
в прокуратуре.

В мае 2024 года Валерий по-
лучил 13 лет колонии строгого 
режима, хотя изначально ему 
грозило до 20 лет - 44-летний 
мужчина заключил досудебное 
соглашение и сотрудничал со 
следствием.

Заказчица убийства вину не 
признала. В  последнем сло-
ве она заявила: «Я не прошу 
снисхождения, я не  виновна». 
Однако присяжные вынесли об-
винительный вердикт.

За организацию убийства 
и разбоя подсудимая получи-
ла 15 лет колонии со штрафом 
в 369 тысяч рублей. Приговор 
пока не вступил в силу. 

Цена жизни подруги - 300 тысяч рублей

Татьяна Чайко вину 
свою не признала.

Красив, умен, 
но одинок
Сомелье из Иркутска 
рассказал о съемках 
популярного реалити-шоу 
о любви «Дом отдыха 
«Ягодка». 
Читайте на стр. 14�

Олег Газманов - про дуэты с SHAMАN 
и Куртуковой, а также про возрождение  

  России - 17:00 (мск)

Эскадрон 
русских мыслей 

Основана в мае 1925 года 

Анна ЛУКЬЯНОВА

Расписание 
отличается 
от прошлогоднего.

Опубликован проект при-
каза Минпросвещения и 
Рособрнадзора.

Окончательное распи-
сание появится ближе к 
Новому году, но, по опыту 
прошлых лет, изменения 
маловероятны. Так что уже 
можно ставить крестики в 
календаре.

Основной период ЕГЭ:
23 мая (пт.)  - история, 

литература и химия;

27 мая (вт.) - математика 
база и профиль;

30 мая (пт.)  - русский 
язык (год назад была ма-
тематика);

2 июня (пн.) - общество-
знание, физика;

5 июня (пт.) - биология, 
география и иностранные 
языки (письменная часть);

10 июня (вт.) - иностран-
ные языки (устная часть) и 
информатика;

11 июня (ср.) - иностран-
ные языки (устная часть) и 
информатика;

3 и 4 июля (чт. и пт.)  - 
пересдачи одного из 
экзаменов по выбору.

Стартуют экзамены в 
10.00 по местному вре-
мени.

Что изменилось по срав-
нению с прошлым годом? 
Историю поставили на 
первый день вместо гео-
графии. Русский передви-
нули после математики, а 
было наоборот. 

Главное без перемен: 
можно пересдать только 
один ЕГЭ, учитываться 
будет второй результат. 
А первый автоматически 
аннулируют.

Расписание ОГЭ - 
на сайте KP.RU.

Названы даты ЕГЭ на 2025 год

Николай МЫСИН

За девять месяцев ны-
нешнего года АвтоВАЗ - ли-
дер российского авторынка 
по объему выручки. Далее 
в первой пятерке - сплошь 
китайцы.

 Всего же за этот пери-
од россияне оставили в 
салонах дилеров 3,6 трлн 

рублей. Это на 73% 
больше, чем в янва-
ре - сентябре 2023 

года. С января по сен-
тябрь было реализовано 
316,5 тысячи новых «Лад» 
- китайцы продают в разы 
меньше. Но бестселлеры 
АвтоВАЗа - Lada Granta и 
Lada Vesta - стоят дешев-
ле «хитов» из Поднебес-
ной. Так, локомотивом 
продаж Geely является 
престижный и дорогой 
внедорожник Monjaro, це-
ны на который стартуют 
с отметки 3,9 миллиона 

рублей (как 5 - 6 самых 
простых «Грант»). 

Газета нашего города ★ 

«Лада» обогнала 
китайцев
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Haval 
Chery  
Changnan

416 млрд
415 млрд
362 млрд
349 млрд
237 млрд

По данным агентства 
«Автостат».

Марка

Выручка 
за 9 месяцев, 
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Рвачи 
в белых халатах

Читайте на стр. 8 - 9 �
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Про «длинный рубль» 
на передовой 
и аресты 
генералов

Продолжение на стр. 14 �Читайте на стр. 4 - 5 �

Евгений НЕСЫН

У пары родился ребенок.

Тайная свадьба Юлии Липницкой и 
ее вторая беременность уже от второго 
фигуриста - это, пожалуй, самая неожидан-
ная новость, которая случилась накануне 
открытия нового сезона. Олимпийская 
чемпионка легендарного Сочи-2014 ни-
когда не горела желанием раскрывать 
свою личную жизнь.

Новый муж 
Юлии Липницкой 
показал 
свадебные фото

Захар ПРИЛЕПИН - «Комсомольской правде»:
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Спецкор «КП» разоблачает 
лжеклинику, которая 
наживается на больных
раком 
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ЭКОНОМИКА 
Какие 
новшества 
готовят 
для автомобилистов

НАУКА
Кошки мыслят, 
как люди, 
и понимают 
человеческую речь

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 22.10.2024 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня:

Евгений 
УМЕРЕНКОВ

Зеленского 
на встречу 
не позвали.

Обещания Запада 
не принимать никаких 
решений по Украине 
без ее участия были 
напрочь отброшены в 
Берлине. Лидеры США, 
Германии, Франции и 
Британии на междусо-
бойчик Зеленского не 
позвали. 

Союзники лишь в 
очередной раз повто-
рили, что окажут  Кие-
ву поддержку. Но отно-
сительно разрешения 
наносить натовским 
оружием удары вглубь 
России - никаких под-
вижек. США и ФРГ не 
торопятся давать Киеву 
на это согласие, явно 

памятуя о предупре-
ждении Москвы о том, 
что это сделает НАТО 
прямым участником 
конфликта. Ну а член-
ство Украины в Альян-
се - конечно, да. Но как-
нибудь потом...

«План победы» Зе-
ленскому пообещали 
обсудить в следую-
щем месяце на вирту-
альной встрече в фор-
мате «Рамштайн». А на 
виртуальных встречах, 
как правило, судьбо-
носных решений не 
принимают...

Байден в своем вы-
ступлении отметил, что 
ФРГ пришлось пере-
жить «поворотный мо-
мент в истории», чтобы 
совместно выступить 

в защиту Украины, а 
у этого решения бы-
ла «высокая цена». О 
чем это? Должно быть, 
Байден тем самым под-
твердил, что после на-
чала СВО Берлин ко-
лебался, идти ли ему 
на открытый конфликт 
с Москвой. Но после 
того, как «Северные 
потоки» были подо-
рваны, отступать ему 
было уже некуда. Вот 
и «высокая цена» - без 
дешевых российских 
энергоносителей не-
мецкая экономика па-
дает второй год.

Едва ли не больше 
внимания, чем Украине, 
лидеры Запада уделили 
эскалации ближнево-
сточного конфликта. 

Весть об убийстве ли-
дера ХАМАС Яхьи Син-
вара участники встречи 
горячо приветствова-
ли. Байден сказал, что 
ликвидация палестин-
ца - «хороший день для 
Израиля, для США и все-
го мира». Мол, теперь 
главное препятствие на 
переговорах о прекра-
щении огня устранено. 
Можно и о мирных пере-
говорах подумать.

А если перенести эту 
ситуацию на конфликт 
на Украине? Может, 
Запад не против устра-
нить в Киеве тех, кто 
мешает поискам мира 
и там? Вопрос лишь в 
том, кого определить 
как «препятствие для 
переговоров»…

Олег АДАМОВИЧ

10 самых ярких 
заявлений Владимира 
Путина из интервью 
руководителям СМИ 
стран БРИКС.

БЛИЖНИЙ ВОСТОК
- Думаю, никто не заинтересо-

ван в раскручивании спирали кон-
фликта между Израилем и сосе-
дями. Мне кажется, шансы найти 
решение существуют. Но удастся 
ли это, зависит прежде всего от 
стран, вовлеченных в это противо-
стояние.

КОНТАКТЫ С ИРАНОМ 
И ИЗРАИЛЕМ

- На ирано-израильском треке 
все очень остро. Там воевать бу-
дут (если дело дойдет до этого) 
напрямую солдаты обеих стран. 
Мы в контакте и с Израилем, и с 
Ираном. У нас достаточно дове-
рительные отношения. И нам бы 
очень хотелось, чтобы вот этот 
обмен ударами был остановлен.

ЗАВЕРШЕНИЕ СВО
- Определять сроки - очень слож-

ная вещь и контрпродуктивная. 
- (О мирных переговорах.) Мы-

то за. И я сказал, как это может 
быть реализовано. И если это ис-
кренняя позиция с другой сторо-
ны - пожалуйста, чем быстрее, тем 
лучше.

«РАЗМЕН ТЕРРИТОРИЙ»
- Не понимаю разговора о «раз-

мене территорий». Те территории, 
за которые сражаются наши ребя-
та, это наши земли. Это Луганская 
и Донецкая Народные Республики, 
Запорожская область и Херсон-
ская. И нам, кроме этого, нужно 
решить вопрос с обеспечением 
долгосрочных интересов России 
в сфере безопасности.

«ТАЙНАЯ ПЕРЕДАЧА» 
ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ 

- Давайте не будем гадать на 
кофейной гуще, англичане или кто 
там еще подбросит ядерное ору-
жие Украине. Это сложно скрыть. 
Это и фонд соответствующий, и 
действия соответствующие нуж-
ны. Это утаить невозможно. Мы 
в состоянии проследить любое 
движение на этом направлении!

РОЛЬ БРИКС
- По некоторым направлениям 

без стран БРИКС человечество не 
может существовать - продоволь-
ственные рынки, энергетические 

и так далее. Но и в высокотех-
нологичных сферах, в развитии 
искусственного интеллекта и его 
использовании мы все больше и 
больше не только приобретаем 
компетенции, а по отдельным на-
правлениям становимся лидерами.

«БОРЬБА 
МАТЕМАТИКОВ»

- Еще недавно говорили, что 
современный способ ведения 
борьбы  - это противоборство 
технологий. Сегодня я от наших 
участников боевых действий услы-
шал, что современная война - это 
«война математиков».

(Как пример президент сооб-
щил, что системы РЭБ подавляют 
вражеские БПЛА, но программи-
сты быстро меняют софт и обхо-
дят блокировки.)

НОВАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
ПО УКРАИНЕ

- Мы рассматриваем Саудовскую 
Аравию как дружественную нам 
страну. У меня очень добрые от-
ношения с королем и такие това-
рищеские, дружеские отношения 
с наследным принцем. Я уверен, 
что все, что делает Саудовская 
Аравия на этом направлении, она 
делает искренне. У меня здесь 
нет никаких сомнений. И поэто-
му, если такие мероприятия бу-
дут организованы в Саудовской 
Аравии, конечно, само место для 
нас вполне  комфортно. Вопрос 
не в этом.  Вопрос в том, что об-
суждать...

БОЕСПОСОБНОСТЬ 
РОССИЙСКОЙ АРМИИ

- Украина не использует сама 
высокотехнологичное оружие, это 
делает НАТО. А Российская армия 
и воюет сама, и военные продукты 
сама создает, и программное обе-
спечение делает сама. И в этом 
огромная разница. Особенно за 
последнее время, я фиксирую это, 
Российская армия становится не 
просто одной из самых высоко-
технологичных, но и самых бое-
способных.

ПОЕЗДКА НА G-20
- Мы же понимаем, что проис-

ходит вокруг России, и я понимаю. 
Ну что же, я специально туда при-
еду, чтобы нарушить нормальную 
работу этого форума? И я пони-
маю, что даже если исключить 
этот международный уголовный 
суд с его решениями, разговор 
будет только об этом. Мы факти-
чески сорвем работу «двадцатки». 
Зачем? Мы же взрослые люди.

 � ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

Получит ли Киев 
ядерное оружие?

 � РАНДЕВУ «ХРОМЫХ УТОК»

В Берлине Байден 
и союзники обсудили Украину

Игорь ЯКУНИН

Президент ОАЭ 
Мухаммед бен Заид 
Аль Нахайян прибыл 
в Москву 
с официальным 
визитом.

В столичном аэропорту 
главу Объединенных Араб-
ских Эмиратов обнял глава 
Чечни Рамзан Кадыров - их 
связывают давние теплые 
отношения.

Аль Нахайян отправился 
в резиденцию Президента 

России на черном «Аурусе» 
с кортежем машин ГАИ и 
мотоциклистов. На Новом 
Арбате на домах были цвета 
флагов двух стран.

В «Ново-Огарево» Вла-
димир Путин тепло попри-
ветствовал дорогого южно-
го гостя и поблагодарил его 
страну за помощь в решении 
гуманитарных вопросов, 
связанных с украинским 
кризисом (ОАЭ - актив-
ный посредник в обмене 
пленными и в ряде других 
ситуаций. - Ред.). Россий-
ский лидер также сообщил, 

что проинформирует пре-
зидента ОАЭ о том, как 
развивается российско-
украинский конфликт, 
и обсудит ситуацию на 
Ближнем Востоке, которую
Путин назвал «сложной».

Аль Нахайян улыбнулся:
- В три раза вырос наш то-

варооборот за три года. И 
мы намерены развивать от-
ношения. Много тем и во-
просов, которые мы с вами 
обсудим.

Вечер двух лидеров завер-
шился товарищеским ужи-
ном.
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Настроение и у Владимира Путина, и у президента ОАЭ Мухаммеда бен Заида Аль 
Нахайяна с первых минут встречи в резиденции «Ново-Огарево» было приподнятое.

Главы России и ОАЭ
поужинали в «Ново-Огарево»
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Начинайте день в правильной компании! 
С понедельника по пятницу в 8 утра (мск) слушайте программу 

«Что будет» - честный взгляд на происходящее вокруг!radiokp.ru

Эксперты рассказывают: важно, чтоб мытье 
рук вошло в привычку, особенно в сезон 

А вы какие полезные 
в жизни привычки 
выработали?
Юрий КОВЕРДЯЕВ, каллиграф:

с детства выработал привычку: пусть людей раздражает, что 
ты рисуешь в пионерлагере стенгазету слишком долго, когда 
«уже и так все хорошо», но я-то знаю, что будет еще лучше. 
И с армии ввел в привычку не спешить выполнять утренние 
указания, ведь днем их могут отменить.

Вася ЛОЖКИН (Алексей КУДЕЛИН), художник, 
сценограф:

 в ытнемуртс ни ьтатярп акчывирп ынеж У .етсем меовс ан
ящик, а я отверткой пользуюсь чаще, чем пассатижами, и 
она, по моей привычке, должна лежать в прямом доступе.

Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы: 
- Привычки мыть руки перед едой и зубы чистить перед сном 

как-то со времен детсада внедрили, а вот не ходить одной по 

ню, чтобы родители мне пытались привить такую привычку, а я 
вот, когда дочка росла, ей эту «элементарную безопасность» 

всегда иметь новую книгу на тумбочке. 

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, уральский фермер:
- Самая полезная привычка моя - выслушать мнение че-

ловека, не перебивая его. А еще любить женщин - очень 
хорошая привычка.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Я выработал привычки такие: не пить, не курить, не ру-
гаться. Еще, понимая, что мысль материальна, ввел себе в 
привычку мыслить позитивно. Когда с этой привычки сбива-
юсь, чувствую, что это влияет и на здоровье, и на профес-
сиональные дела.

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:

го идет и обязательность. Я всю жизнь борюсь с привычкой 
других прийти на флажке и жить по принципу «Опять от меня 
сбежала последняя электричка». Лучше прибыть за 3 часа 
до отлета самолета, чем за 3 секунды до захода солнца.

Валерий КОМАРОВ, преподаватель ОБЖ 
(Рязань):

- Ну какую привычку я могу вспомнить сегодня, в свой день 

чтобы он всегда под рукой был. Она у меня сформировалась, 
наверное, тогда, когда в армию призвали. Вторая привычка 
такая: уходя на работу, целовать жену.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александр ГРИШИН

Все усилия США 
и ЕС оторвать 
Молдавию от России 
и пришить суровыми 
нитками к Европе 
закончились стыдным 
для них итогом.

Референдум по вхождению 
Молдавии в ЕС и выборы пре-
зидента этой республики со-
стоялись. Но результаты голо-
сования далеки от тех, которых 
ждала действующая глава стра-
ны Майя Санду и ее партия 
PAS. Большего позора для них 
представить себе действительно 
трудно.

Массовые фальсификации, 
жесточайший административ-
ный ресурс, отстранение кон-
курентов от участия в выборах, 
совершенно бесстыдная пропа-
ганда и давление на избирателей 
смогли обеспечить лично Майе 
Санду только выход во второй 
тур. А внесение в конституцию 
курса на Евросоюз (как это сде-
лал с Украиной еще Порошенко) 
потребовало «натягивания совы 
на глобус» - вброса бюллетеней 
для перевеса сторонников ЕС 
всего в несколько (!) голосов.

МАХИНАЦИИ 
ДАЖЕ НЕ ПРЯТАЛИ

И это при условии, что на 
500 тысяч (а по экспертным 
оценкам, и до 700 тысяч) граж-
дан Молдавии, находящихся в 
России, властями Санду было 
выделено лишь 10 тысяч бюл-
летеней и разрешено открыть 
по всей России лишь 2 изби-
рательных участка (оба - при 
посольстве в Москве). Зато на 
сравнимую по размеру мол-
давскую диаспору в ЕС, США 
и Канаде Санду выделила аж 
800 тысяч (!) бюллетеней.

В Приднестровье Кишинев 
отказался открывать избира-
тельные участки. Поэтому там 
голосовали лишь те, кто имеет 
вторые паспорта - молдавские 
и готов был ехать ради этого 
через границу. Но и среди них 
против «евроинтеграции» про-
голосовали 62%.

Про Гагаузию и говорить не-
чего, там противников курса 
Санду рекордные 95%.

РЕЗЕРВ МОЛДАВСКОГО 
КОМАНДОВАНИЯ

Зато для «проевропейцев» в 
Европе, уже мало связываю-
щих себя с родиной (в чем ви-
на не их, а властей страны), ор-
ганизовали подвоз к участкам 
и агитацию, только галочку за 
них не ставили. А наверное, 
и ставили. На этот вывод на-
талкивает то, что после под-
счета всех бюллетеней внутри 
Молдавии (91% голосовавших) 

54% народа, оказалось, про-
тив вступления в ЕС. Но когда 
начали вбрасывать голоса из 
Европы, США и Канады, раз-
рыв резко начал сокращаться.

И все эти накрутки с вбро-
сами в итоге привели к тому, 
что «гора родила мышь» - лишь 
50,29%, по подсчетам 99,01% 
голосов, сказали «да» Евросо-
юзу. А 49,71% ответили «нет». 
Десятые доли процента!

И это голоса тех, кто свою 
судьбу с Молдавией уже вряд 
ли связывает. Мало кто из них 
вернется на родину.

Получается, заграничное 
меньшинство решает судьбу 
абсолютного большинства в 
самой Молдавии, которое яв-
но против курса в Европу!

За Санду сыграл еще и при-
зыв экс-президента Игоря 
Додона бойкотировать рефе-
рендум. С голосами его по-
следователей результаты для 
Санду и ее хозяев из ЕС были 
бы намного хуже.

СТЫДНО, МАЙЯ
А вот нового президента 

Молдавии с первого раза вы-
брать не удалось, несмотря 
даже на дикие нарушения ко-
манды Санду. За нее проголо-
совали лишь 42% избирателей 
(опять за счет голосов из ЕС, 
США и Канады). Даже в своем 
родном Фалештском районе 
Молдавии действующий пре-
зидент заняла только 3-е ме-

сто. А для победы нужны были 
50% и еще хотя бы один голос.

Будет второй тур (он даже уже 
назначен на 3 ноября). В него 
вышел также бывший прокурор 
республики, этнический гагауз 
Александр Стояногло (набрал 
26,32%), которого Санду от-
решила от должности. Если за 
него во втором туре будут все, 
кто голосовал против Санду, он 
может стать следующим пре-
зидентом Молдавии.

РАСКОЛ ПОПОЛАМ
На Украине уже приняли ито-

ги выборов в Молдавии с трево-
гой. И сейчас, по разным сведе-
ниям, Киев готовит провокации 
на границе с Приднестровьем, 
под предлогом которых Санду 
смогла бы отменить второй тур, 
чтобы остаться у власти.

В любом случае вносить по-
сле такого позора стремление 
в ЕС в конституцию Молда-
вии для Санду равносильно 
оформлению раскола страны. 
Это может запустить граждан-
ский конфликт. Ведь все по-
нимают, что у Санду нет того 
большинства голосов, на ко-
торые она рассчитывала. Да и 
которые получила - тоже «на-
рисованные».

Санду опозорилась перед на-
чальством ЕС по полной. Еще в 
2020-м она убеждала Брюссель, 
что в Молдавии 70% народа за 
Европу. А на деле оказалось со-
всем не так.

Гора родила шиш
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Иван ПАНКИН

МЕНЯ ЗА ТРИ ЧАСА 
СШИЛИ ЗАНОВО

- Захар, как только мы объ-
явили об интервью с вами, нас 
забросали вопросами: как ваше 
здоровье после покушения?

- Спасибо, дорогие, родные, 
добрые люди. Удивительно, 
но я почти не ощущаю по-
следствий тех многочислен-
ных травм. То есть я пока не 
могу бегать, потому что из но-
ги был вырван такой кусок, 
что все думали, у меня ее не 
останется. Но мой удивитель-
ный доктор Голенков, кото-
рый получил на днях звание 
заслуженного врача России, 
совершил невозможное. Он 
эту ногу мне пришил обратно.

Как было: меня подо-
рвали, привозят 
в больницу, об 
этом доклады-
вают на самый 
верх, начинает 
волноваться 
такая пирамида 
начальства - кто 
возьмет на себя 
операцию… И начи-
нается перекладывание от-
ветственности - давайте мы 
в Москву его привезем, да-
вайте консилиум соберем, 
еще что-то. А я там лежу весь 
разломанный на части, и мой 
нижегородский врач Голен-
ков, как только услышал эти 
разговоры, сказал: закрой-
те дверь в операционную и 
скажите, что до меня не до-
звонились. Всё. И закрылся 
со мной на три часа, и всего 
меня сшил. Я уважаю людей, 
которые берут на себя ответ-
ственность, невзирая ни на 
что.

- Есть ли новые подроб-
ности покушения на вас? 
Террористу на днях дали по-
жизненный срок. Вы этим 
удовлетворены?

- Я ничем удовлетворен 
не буду, потому что потерял 
своего товарища (при взрыве 
машины с Прилепиным по-
гиб его водитель-охранник. - 
Ред.). Мне предлагали прий-
ти на суд, но жалко времени. 
Я живу со своими собаками, 
которые меня целый год не 
видели, пока я лежал в боль-
нице, как сироты, дожида-
лись и дождались. И у меня 
была с ними потрясающая 
встреча - они просто не от-
ходили от меня. А тут я бро-

шу их и опять поеду 
к этому упырю (поку-

шавшемуся. - Ред.)? Там 
выясняются подробности, 
которых я не знал. У него был 
напарник, его тоже ищут. И 
помимо противотанковых 
мин, у него было огнестрель-
ное оружие.

СБУ ВЕРБУЕТ 
НАШИХ ДЕТЕЙ

- ФСБ выявила, что Киев 
готовит у нас в тылу банды 
диверсантов-малолеток, они 
ведутся на переписку в интер-
нете с СБУ и потом кидают 
что-то зажигательное куда-то, 
получают за это сроки.

- Этот феномен надо изу-
чать внимательно. Нужна 
социология. Кто их кумиры, 
какие у них взгляды? Потому 
что сам процесс их вербов-
ки вызывает полную оша-
рашенность. Их же вербуют 
за 5, за 15 тысяч рублей. Вот 
мой убийца должен был полу-
чить 20 тысяч долларов - ну, 
смешная какая-то сумма за 
такое злодейство. Может, ему 
деваться было некуда, он си-
дел на крючке и не мог соско-
чить? А эти подростки учатся 
в школах с нашими детьми и 
вдруг за 5 тысяч рублей идут 
поджигать что-то.

- Уже и 5 миллионов появи-
лась цифра, предлагали…

- На самом деле, конечно, 

не дадут. Покажите мне че-
ловека, которому СБУ дала 
5 миллионов! Когда я служил 
в Донбассе в ополчении, по-
гиб комбат Гиви - Михаил 
Толстых. У него была девуш-
ка, ее завербовали, она стала 
украинским шпионом. При-
шла к нему, заложила взрыв-
чатку, ушла. Мы бросились 
ее искать, а она уже умчалась 
на Украину. И самое смеш-
ное - ей обещали те же 20 ты-
сяч долларов, но дали 10 и от-
правили в Турцию. А вторую 
часть суммы не вернули. То 
есть они кидают всех…

Я повторю - надо смотреть, 
какие у этих подростков 
взгляды. Думаю, чаще все-
го радикальные. Возможно, 
нео языческие, всякая арий-
ская туфта. Это такой кок-
тейль, который в головы за-
ливают молодым людям, а мы 

мало обращаем на это вни-
мания.

НУЖНА ЛИ НАМ ОДЕССА
- В зоне риска еще переехав-

шие к нам с Украины, которых 
СБУ может шантажировать их 
родней… Как с этой напастью 
бороться?

- В ополчении мы знали, 
что примерно в трех из че-
тырех подразделений есть 
украинский агент. И даже 
более-менее понимали кто. 
И начинали за ним присма-
тривать. Но не убирали. Ина-
че завербуют другого, которо-
го тоже придется вычислять. 
Потому что 50% ополчения 
имели родню на той стороне. 
Как это происходит? Челове-
ку оттуда звонят и говорят: у 
нас в подвале твоя сестра или 
мама, папа. Ты просто пой-
ди и сфотографируй крыль-

цо приемной главы ДНР 
Захарченко. Он думает: ну, 
крыльцо, ну, фигня… А потом 
еще что-то сфотографируй 
и еще… А через пять фото-
графий он понимает, что уже 
предатель, и это кошмар. А 
другие не понимают. И все, 
они садились на этот крючок 
и с него не соскакивали.

Мы сейчас миллионы полу-
чили новых граждан, связан-
ных с Украиной. Представля-
ете, какая это база огромная? 
Надо с каждым работать. 
Культурно, умно, аккуратно.

- К гражданам с Донбасса 
нужен особый подход?

- Надо понимать, какой 
стресс люди переносили де-
сять лет. Потому что иногда 
мы слышим: «Мы их взяли, 
они должны быть рады…» 
Нельзя так говорить! И чем 
дольше мы разбираемся с 
гражданами, которые вошли 
в состав России, тем дальше 
от нас те, кто еще не вошел. 
Условные Харьков или Одес-
са, где людей, которые нас 
еще ждут, поверьте, много. 
Они нас ждать бросят, если 
мы зафиксируемся и скажем: 
дальше не пойдем. Тогда даже 
русская Одесса поднимет ру-
ки - все, теперь я хохол.

- Вы за то, чтобы идти до 
конца?

- Я за то, чтобы регионы, 
которые очевидно пророс-
сийские и имеют высокие 
шансы легко к нам адапти-
роваться - это Харьков, Одес-
са, мы просто не оставили на 
поругание и полную деруси-
фикацию. Там миллионы лю-
дей, русские города и про-
странства. 

- А есть ли для этого консо-
лидация в наших политических 
верхах?

- Есть один пример. Рас-
сказывают, что накануне 
принятия судьбоносно-
го решения по Крыму наш 
президент провел большое 
совещание с главными чи-
новниками. И говорил: вот 
мы размышляем над возмож-
ностью вернуть Крым… И все 
высказались против. Ну, кто-
то воздержался, кто-то ска-
зал, что это невозможно, не 
вытянем. И тогда президент 
сказал: я все понял, возвра-
щаем Крым.

УЖЕ НЕТ ОЩУЩЕНИЯ, 
ЧТО НА ФРОНТЕ У НАС 
ЧТО-ТО РУХНЕТ

- Захар, есть батальон, в ко-
тором вы числитесь…

- Полк.
- Что в нем говорят о том, 

как сегодня идет СВО?
- Она идет в разных местах 

Только

- Есть расхожее мнение. Те, кто хотел воевать, ушли на 
СВО в 2022 году. А сейчас идут за длинным рублем.

- Все, кто так рассуждает, давайте дадим вам длинный рубль и 
тоже сходите… Человек, если не законченный оптимист, он по-
нимает, что можно оттуда не прийти. Не деньги определяющее. 
Все равно идут туда настоящие патриоты. А то, что за это им еще 
и платят, очень хорошо. В свое время, когда у нас шла операция 
на Северном Кавказе, я был в ОМОНе, и мы тоже ездили туда за 
длинным рублем - нам платили нормальные деньги за командировки.

- В 90-е вроде нигде никому не платили особо.
- Да нет, платили. Пацаны приезжали и покупали себе машины, тогда 

это было круто. Но все равно это был поход такой - то ли вернусь, то 
ли нет. И очень многие ребята не ездили. Всегда хватало желающих 
внутри отряда - одни ездили по 5 - 10 раз, а другие - никогда. Потому 
что, как один боец сказал: смерть такая вещь, с ней не шутят. И ему 
никто не предъявлял. Воевать страшно.

Идут воевать 
за деньги или за Родину?
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Захар пока 
«на больничном» 
после покушения. 

Но товарищам 
на фронте 

продолжает 
помогать.

Что происходит на фронте, 
как уберечь наших детей в тылу 
от вербовки СБУ. Об этом и многом 
другом в эфире Радио «Комсомольская 
правда» рассказал известный писатель 
и подполковник Росгвардии.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Захар ПРИЛЕПИН:

Про «длинный рубль»        на передовой 
                      и аресты       генералов

Полностью интервью 
Захара Прилепина можно 

посмотреть на канале 
Радио «КП» на RUTUBE, 

а также на страницах 
в соцсетях Одноклассники и ВКонтакте.
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по-разному. Я ушел на боль-
ничный с должности зама 
командира полка «Оплот», 
и есть еще спецподразделе-
ние «Родня», которое я ку-
рирую, которое сам создал. 
У нас есть потери (не скажу, 
какие и где), но ребята ру-
бятся, им тяжело. Впервые 
мы зашли на Харьковское 
направление, на те террито-
рии, которые мы сейчас от-
биваем - Купянск, Балаклея, 
еще весной - летом 2022 го-
да. Тогда было понятно, что 
сейчас рухнет просто Харь-
ковский фронт. Мне бойцы 
докладывали, я сам видел, я 
про это писал, что у нас там 
беда… Так вот. Сейчас такого 
нет. Там, где стоят мои под-
разделения, нет ощущения, 
что рухнет хоть что-то.

У меня есть еще гуманитар-
ный фонд, который работает 
с весны 2014-го, есть люди, 
которые мне помогают, в 
том числе и богатые. И мои 
ребята неплохо обеспече-
ны. Транспорт, средства 
защиты...

- А как живут соседние под-
разделения?

- Конечно, всегда чего-то 
не хватает. Потому скажу 
людям, которые участву-
ют в сборах, помогают во-
енкорам и волонтерам: не 
бросайте это, пожалуйста. 
Пока еще рано бросать. Каж-
дый ваш рубль может спа-
сти жизнь бойцу. Но будьте 
внимательнее. Я знаю много 
 людей честных. Но знаю и 
нескольких очень извест-
ных, которые хорошо гово-
рят, но я за 10 лет не видел 
никого, кто получил бы из их 
фонда хоть рубль. Смотрите, 

как идут ваши деньги и куда 
приходят.

ИЗ 500 
ВОЕНАЧАЛЬНИКОВ 
490 ОКАЗАЛИСЬ 
ПОРЯДОЧНЫЕ

- Что скажете о посадках 
некоторых генералов, от-
вечавших за снабжение ар-
мии?

- К несчастью для них, у 
нас президент, который все 
видит. Он просто не рубит 
шашкой сплеча. Но у него 
все в папочках лежит, ему 
приносят всю информацию. 
Теперь уже стало понятно - 
какие бы вы ни занимали 
командные высоты, с кем 
бы ни дружили, это ничего 
не значит. Поэтому о Боге 
думайте. Облажались? Ну 
так продайте свой особняк 
и сами везите в своей маши-
не все те вещи, которых из-
за вас не хватает на фронте. 
Я удивляюсь: почему люди 
так не делают? Я тоже из-
вестный человек - мне не за-
падло сесть в машину, взять 
«птичек» (дроны. - Ред.), до-
ехать до фронта и раздать. 
Что вам-то западло? Если ты 
большой генерал, ты можешь 
сразу 30 машин заполнить и 
приехать. Что тебе мешает? 
Чего вы так осатанели от соб-
ственной значимости? Ся-
дешь в камеру - сразу пой-
мешь цену этой значимости.

- Есть и обратное мнение: 
правильно ли, что мы начина-
ем косой генералов вычищать.

- Ну, не косой… В Мин-
обороны у меня много зна-
комых. Когда я там выступал, 
в зале сидели 500 генералов, 
а пошли по делам только 10. 

Значит, 490 нормальные 
мужики оказались. Ну, так 
всегда и было, если смотреть 
историю России. Когда на 
Невскую битву поехал князь 
Александр, при нем было 
всего 40 воинов, ну совсем 
ничего. Может, он и 400 хо-
тел собрать, да остальные по-
терялись или их не смогли 
обрядить…

СОБИРАТЬ ЛИ 
ТРЕВОЖНЫЙ 
ЧЕМОДАНЧИК

- То, что с началом СВО вы-
яснилось, что в армии многого 
не хватало, и это пришлось 
наверстывать, не удивило?

- Я не скажу, что прямо по-
трясен. Потому что если в 
войсках не хватает каких-то 
вещей, значит, что и в док-
трине военной была ошибка. 
Мы сами себя убедили, что, 
как в Сирии, как на Север-
ном Кавказе, малыми силами 
будем решать малые задачи 
и выключать из розетки не-
бо. Спецназы будут заезжать 

и все разруливать. Зачем 
тогда нужна миллионная 

армия, уже никто так не во-
юет… А потом выяснилось: 
ни черта! Это первое.

Второе. Чрезмерность на-
ших доходов - нефтяных и га-
зовых - и состояние общества 
полурасслабленное, которое 
было в сытые нулевые. Мы 
не заставили себя после 2014 
года включить мобилизаци-
онный режим - вот это меня 
волнует гораздо больше, чем 
аресты генералов. С Мин-
обороны все понятно. Это 
не какой-то гриб взял и вы-
рос, красный такой, посреди 
цветущей поляны. Это часть 
общества, оно вписано в на-
шу систему. И то, что взгляд 

строгий президента пал на 
Минобороны, это лишь по-
тому, что оно отвечало за 
решение задачи. Если бы 
задачу под Киевом и Харь-
ковом решало любое другое 
министерство, туда бы пал 
строгий взгляд и там обна-
ружились бы, возможно, ве-
щи похуже. Фокусировка на 
одном министерстве уводит 
нас от главной проблемы - 
мы слишком расслаблены. 
Мы не готовы к возможно-
сти третьей мировой войны. 
А должны быть готовы. 

- Что это значит? Тревож-
ный чемоданчик собрать?

- Это не тревожный чемо-
данчик. Это понимание за-
дач, стоящих перед страной. 

Уроки Курска
- Вы были в Курской области после вторжения?
- Нет, я не выезжаю никуда. Если я сдам медкомиссию, то вер-

нусь в строй и поеду туда, куда направят. У меня работают там мои 
подразделения. Но приезжать туда в гражданском обличье и что-то 
инспектировать нелепо. Работаешь - так иди и работай. А не работа-
ешь, так сиди выздоравливай. Меня просто мои офицеры не поймут, 
скажут: чего ты ездишь туда-сюда, иди домой и расхаживай ногу.

- Какие уроки из этого нападения мы должны вынести?
- Я не буду заклинания повторять про какие-то уроки. Потому что 

вывод должен быть один. Пока не снесена киевская власть как тако-
вая, все эти проблемы неистребимы. Курск, Белгород, беспилотники, 
летящие на полстраны, теракты в наших городах - пока в Киеве сидят 
эти персонажи, все эти вещи не снимутся, не надо себя обманывать.

у нас

Гуманитарка из фонда Прилепина идет, конечно, 
не только на фронт. Но и простым жителям Донбасса.
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2002
Трагедия Кармадона не отпускает. 

И спустя месяц после исчезновения 
съемочной группы фильма «Связной» 
родные пропавших требуют продол-
жения поисков:

«ИЗ ДОСЬЕ «КП»:
20 сентября в 20.08 с вершины Кав-

казского хребта в Кармадонское уще-
лье обвалился ледник Колка. Скорость 
его движения на прямом участке со-
ставляла до 180 км/ч. Объем - 30 млн. 
куб. м. Высота льда, забившего уще-
лье, - до 150 м. Подо льдом оказались 
дома селения Кармадон, корпуса горя-
чих источников, три базы отдыха, кафе. 
В этом ущелье работала группа Сергея 
Бодрова-младшего, снимавшего фильм 
«Связной».

Ледник, словно кофемолка, перемо-
лол людей. По заключению межведом-
ственной комиссии, выжить там было 
фактически невозможно.

За время работ найдено 17 тел. Про-
павшими числятся 110».

«Тоннель 
последней надежды

Тоннелей в Кармадонском ущелье 
было три. Была надежда, что люди 
могли укрыться там и выжить. Но...

Два бетонных тоннеля не выдержа-
ли массы ледника: он их просто смел. 
Остался третий - Кармадонские во-
рота - протяженностью около 
200 метров, который был про-
бит в горе.

Стихийно организовав-
шийся отряд добровольцев 
считает, что тоннель не мог-
ло засыпать. Основная вол-
на ледника ударила в сосед-
нюю скалу, и на тоннель 
пришелся меньший объ-
ем. Там могла образоваться 
воздушная пробка, в ко-
торой спаслись люди. Не 
имея точных карт и рас-
четов, они пытаются про-
биться к северному порталу тоннеля. 
Для этого сначала проводили взрыв-
ные работы, а теперь из бревен, при-
везенных из Ставропольского края, 
строят своеобразный колодец. По нему 
надеются спуститься ко входу, чтобы 
вывести наверх тех, кто там есть. В 
мировой практике это первый случай 
постройки вертикального прохода в 
ледовом массиве.

...Палаточный городок, расположен-
ный над ущельем, начинает жизнь с 
рассветом. Из Владикавказа приез-
жают Елена и Владимир Носик, ро-
дители Тимофея, директора картины. 
Роза Галазова, мама Хажби, игравшего 
главную роль в фильме. Родители На-
таши Сыромятниковой, художника-
декоратора, приехавшие из Питера. 
Старшая сестра Виктора Шарапова, 
прилетевшая из Ялты. Саша Карташов 
из Тулы, у которого в группе работал 
брат-близнец Володя. Алик Кесаонов, 
отец 21-летнего Алана, работавшего в 
конном театре. Тех, кто ищет друзей, 
не перечесть. На Кавказе хороший 
друг - это как брат.

Прямо там, в лагере, живут три се-
стры и жена капитана милиции Алика 

Секоева, сопровождавшего киносъе-
мочную группу.

- Мы отсюда не уйдем, пока брата и 
мужа не увидим живым и здоровым, - 
уверяют они. - Нам мать так сказала: 
поезжайте и ищите. Но нас на лед не 
пускают. Мы в лагере мужчинам го-
товим еду.

- Я шел по леднику, и вдруг... ме-
ня словно что-то кольнуло, - говорит 
Саша Карташов, - я своего близнеца 
чувствую. Я даже дальше не пошел. 
Зачем? Если он там…

Помните в «Брате-2» были братья-
близнецы из Тулы - хоккеист и охран-
ник в банке. Это был такой «кинопри-
вет» Карташовым.

- Почему все пишут про мою дочь 
«была»? - спрашивает мама Наташи 
Сыромятниковой. - Она жива! Я со-
брала все статьи, чтобы она почита-
ла их, когда вернется. И вычеркнула 
«была»! Вычеркнула!

Мама Наташи месяц сидела дома и 
мучилась бездействием. А потом со-
брала вещи и вместе с мужем приехала 
сюда. Ее муж Сергей сейчас внизу по-
могает подсоединить генератор. Зимой 
должен выйти фильм «Идиот», на ко-
тором работала Наташа.

- Вот мы и ждем ее, чтобы вместе 
посмотреть.

Михаил Болотаев ищет мужа своей 
сестры. Янис - омоновец, сопрово-
ждавший группу. Наутро после тра-

гедии сестра Таня родила мальчика, 
Аслана. Несколько дней ей говорили, 
что муж в командировке, в Чечне. А 
потом Миша сам взял обыкновенную 
лопату и пошел откапывать тоннель. 
С таким же успехом он мог долбить 
лед детским совком. Но он долбил. 
Пока были силы, не слушая тех, кто 
оказался рядом. Долбил ради сестры, 
ради новорожденного, ради Яниса, 
который прошел войну и не должен 
погибнуть в родных горах.

В выходные у Хажби Галазова, глав-
ного героя фильма «Связной», был 
день рождения. 24 года. Я поздравила 
его мать.

- Деточка, ты еще его поздравишь! - 
обняла меня Роза, в который раз ути-
рая слезы. - Я сердцем материнским 
чувствую, что он там.

Хажби - открытие Бодрова. Сергей 
хотел, чтобы главную роль играл не-
известный артист, и нашел Хажби, 
который только в этом году окончил 
Щукинское. Хажби уговорил Сергея 
снимать в родной Осетии, а не в Да-
гестане.

На день рождения сына Роза испекла 
«три пирога». Три тонких слоя теста с 

сыром укладываются один на другой. 
Это такой местный обычай: на празд-
ник - три пирога, на похороны - два.

Карты показывают 
пустой гроб

Из Владикавказа кто-то привез 
молодую девочку Нону: у нее со-
вершенно белая кожа и черные 
волосы. Говорят, она экстрасенс. 
Она утверждает, что видела во сне 
группу, они живы. Словно из воз-
духа, появляются карты, женщи-
ны, побросав гигантские котлы с 
супом, садятся в палатку. Гадать.

- Вернется, - утверждает Нона, - ви-
дишь, пустой гроб выпадает... И дама 
червонная. Это ты, думает он о тебе.

Карты, говорящие о дороге до-
мой, внезапной радости и счастли-
вой жизни, выпадают практически 
у всех. Женщины понимающе пере-
глядываются и улыбаются. Вернется 
их любимый. Карта не может врать 
всем подряд.

- Ведь не может? - спрашивают они 
меня.

Владимир Носик с красным, сгорев-
шим от горного солнца лицом ходит 
в отдалении. Он мечется между Мо-
сквой, где занят в театре, и горами, 
где не может не быть.

- Тима позвонил жене в 19.20, - гово-
рит Владимир, - говорил три минуты. 

Для этого специально уехал 
со съемок в зону действия 
сети. Судя по всему, потом 
вернулся…

Владимир Бенедиктович 
постоянно смотрит на горы. 
Словно пытается их понять. 
Как может, он помогает ра-
ботающим добровольцам. 
Но таскать тяжеленные 
бревна артист не в состо-
янии: травма ноги.

Несколько дней после 
трагедии они не сообща-
ли ничего маме Тимы, 

Елене. Она отдыхала в Италии: не 
хотели расстраивать, думали - обой-
дется. Когда Елена вернулась, то сразу 
полетела в Осетию. Она уверена, что 
сын жив, что МЧС плохо работает.

- Она кричала мне в трубку: «Вы их 
фактически похоронили!», - говорит 
министр МЧС Северной Осетии Бо-
рис Дзгоев.

Несколько дней назад поисковые 
работы попытались завершить. Что 
тут началось!

- Мы вас самих зароем, - шептали в 
спину Андрею Легошину, начальнику 
«Центроспаса».

- Предатели! Сделать ничего не мо-
гут! Мы сами тут все наладили.

МЧС обвиняют во всех грехах: плохо 
искали, мало, непрофессионально. 
Взрывчатку привезли всю старую. До-
шло даже до обвинений в воровстве 
этой самой взрывчатки. Словно это 
колбаса какая-то. Спасатели Северо-
Осетинской поисково-спасательной 
службы, которые следят за безопас-
ностью добровольцев, стоят отдель-
ным лагерем под горой. С ними фак-
тически не общаются, словно это они 

лично виноваты в том, что случилось. 
Хотя именно эта ПСС была на месте 
трагедии уже через несколько часов, 
пытаясь найти кого-то в кромешной 
темноте».

«Другая правда
Есть и другая правда. Это правда 

спасателей, гляциологов, горняков, 
межведомственной комиссии. Они 
убеждены, что выжить в обвале было 
невозможно.

Каждый день во льду находят части 
тел: фрагменты позвоночника, ото-
рванные фаланги пальцев. Все это от-
дают судмедэкспертам.

Эксперты считают, что скорость 
движения ледового обвала в Карма-
донском ущелье была настолько вы-
сокой, что людей, если они и были 
в тоннеле, просто вынесло наружу. 
А перед ледником шла мощная воз-
душная волна: птиц разбивало о скалы. 
Я помню эти красные пятна, обле-
пленные перьями.

- Температура в ледовом обвале была 
изначально несовместима с жизнью на 
глубине более одного-двух метров, - 
говорят мне.

Добровольцы, работающие сейчас 
на леднике, подвергаются огромной 
опасности. Колодец может начать 
разрушаться ледово-селевой массой, 
случится внезапное затопление шур-
фа. Нет приборного наблюдения за 
движением ледниковой массы. Нет 
вентиляции шахтного колодца, а зна-
чит, люди могут задохнуться. Никто не 
хочет говорить, что могут быть жертвы. 
Но кто будет за них отвечать?

В родственниках говорит надежда, 
которую отнять невозможно. В со-
трудниках МЧС - горестный опыт, 
накопленный годами. Иногда опыт 
страшный, приобретенный ценой 
гибели друзей. Очень сложно найти 
компромисс между надеждой и опас-
ностью. Но эта надежда может завести 
в смертельную ловушку».

Из 20 скважин, которые пробурили 
спасатели, спуститься в тоннель уда-
лось лишь по одной. Он был заполнен 
водой. Спасательные работы заверше-
ны в мае 2004-го. 

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

22 октябряО чем писала «Комсомолка» в этот день - 

Сергея Бодрова продолжают искать 
в Кармадонском ущелье



Россия
www.kp.ru 722.10.2024

Москва
Москвич борется  
за права отчуждаеМых 
родителей 

Когда семья распадается, самыми уяз-
вимыми оказываются дети и отдельно 
проживающие от детей родители, чаще 
отцы. Для многих отцов это становится 
трагедией, ведь они теряют не просто 
доступ к ребенку, но и возможность 
участвовать в его жизни. 

Максим Петров из Москвы после 
развода оказался отчуждаемым родите-
лем. Он прошел много кругов судебных 
споров, чтобы видеться с дочерью. Его 
личная борьба за законные права и ин-
тересы ребенка выросла в масштабную 

помощь для отцов и детей по всей 
стране.

- Я осознал, что проблема 
- это не единичный случай, 

- признается Максим Пе-
тров. - Тысячи отцов по 
всей стране сталкива-
ются с подобной си-
туацией, где любовь 
и забота одного ро-
дителя оказываются 
под угрозой из-за 
сложных межлич-
ностных отношений и 

судебных проволочек.
Он собрал команду 

юристов, психологов, 
медиаторов, волонтеров 

и открыл АНО правовой и со-
циальной защиты родительских 

прав и детей с синдромом отчуж-
дения родителя. Организация помогает 
отцам по всей России юридической под-
держкой, проводит консультации пси-
хологов, организует встречи с детьми, 
добиваясь справедливого решения через 
суды, медиацию и государственные орга-
ны. Команда ведет работу по изменению 
общественного восприятия роли отца в 
воспитании ребенка.

- Важно было показать обществу, что 
отец - это не только финансовый обе-
спечитель, как было принято считать 
ранее, но и эмоциональный, активный 
участник жизни ребенка, чья роль долж-
на быть признана и поддержана, - гово-
рит Максим.

Этот вклад высоко отмечен на феде-
ральном уровне. В 2023 году организа-
ция Максима стала призером престиж-
ной международной премии «Мы вместе» 
в номинации «Помощь людям»

папы могут

смоленская область
клуб, где поМогают  
«найти свою Мужскую стаю» 

В глазах мужчин, встречающих жену из 
роддома, - «коктейль» эмоций из радости, 
непонимания, страха. И если для молодой 
мамы есть социальные программы и милли-
он советчиков из числа друзей и родных, 
то для папы нет почти ничего. Как быть от-
цом, что делать с ребенком, как сохранить 
отношения с женой, - в смоленском клубе 
«Йоль» есть папы для пап. Это опытные 
отцы, среди них есть психолог, психиатр, 
папа пятерых детей. Они помогают моло-
дым отцам, будущим папам, подготовиться 
к родительству. 

Мужские группы появились в Семейном 
клубе «Йоль», это некоммерческая органи-
зация из Смоленска. Михаил Смирнов, 
отец пятерых детей, ведет тренинги для 
будущих отцов, например, учит носить 
ребенка в слинге: 

- Вести тренинги для пар я начал после 
того, как моя жена стала доулой (доула - 
специалист по социально-бытовой и эмо-
циональной поддержке в родах). У нас уже 
было четверо детей, и я чувствовал, что 
состоялся как отец. Мы часто встречали 
из роддома мам, которым Юля помогала 
в родах. Я видел лица новоиспеченных 
отцов. Многие не понимали, как жить с 
ребенком, что чувствует и о чем думает 
жена.

Михаилу захотелось помочь папам разве-
ять их страхи. И вот уже семь лет он ведет 
тренинги, учит, как брать, носить, мыть, 
как успокоить малыша, как организовать 
быт после родов, чтобы оставались время 
и желание чувствовать себя супругами.

- Мы должны любить свою жену как себя 
и даже лучше. А этому нужно учиться.

Кроме четы Смирновых с мамами и па-
пами в «Йоле» работает еще одна супру-
жеская пара. Это семейные психологи, 
гештальт-терапевты Екатерина и Олег Ко-
четовы. Они читают лекции и ведут очные 
тематические встречи в формате психоло-
гических гостиных, на которых всегда ан-
шлаг: «Как быть родителями и оставаться 
супругами», «Ревность и измены», «Психо-
логический возраст супругов: строим от-
ношения по-взрослому» - это только часть 
вопросов, которые обсуждали в 2024 году.

Еще один папа в проекте - Артем Че-
мов, он врач-психиатр, психотерапевт, 
сначала в «Йоле» помогал женщинам с 
послеродовой депрессией. Артем уверен, 
что отцам тоже нужна поддержка, и стал 
проводить встречи с папами: 

- Если собираются женские сообщества, 
то они рано или поздно заговорят про де-
тей. А у мужчин тема детей и отцовства 
в общении всплывает гораздо реже. Это 
не обыденная вещь, а прикосновение к 
тому, что затрагивает глубокие сложные 
чувства. Мужские группы поддержки - 
возможность найти свою мужскую стаю, 
свой «гараж», где можно обсудить что-то 
с мужиками.

Семейный клуб «Йоль» - это центр неме-
дицинской поддержки семей, где родители 
могут получить психологическую и инфор-
мационную помощь по любым вопросам 
родительства.

- Наша цель - укрепление семейных ценно-
стей. Задачи клуба - сделать родительство 
менее энергозатратным, сохра-
нить ментальное здоровье 
семей и привлечь отцов 
к воспитанию детей 
с самого раннего 
возраста,- гово-
рит Юлия Бори-
сова, директор 
Семейного клу-
ба «Йоль». 

«Открытые НКО» - федераль-
ная медиаплатформа dobro.live, где 
публикуют самые добрые новости: 
статьи о благотворительности и 
героях сектора, анонсы, подкасты 
и видео о работе некоммерческих 
организаций России.

Юлия САЛЬНИКОВА 

Это совсем молодой 
праздник, он появился 
по указу президента рФ 
в 2021 году. 

Отцы - это мощь и любовь одно-
временно, их социальные проекты 
объединяют тысячи людей, меняют 
судьбы. «Комсомольская правда» и 
медиаплатформа «Открытые НКО» 
объявляют победителей конкурса 
«Папы могут» среди некоммерческих 
организаций - читайте о лучших про-
ектах про отцов и для отцов. 

20 октября  
в России отметили День отца

Отец  
пятерых детей 
Михаил  Смирнов 
учит завязывать 
слинг.

Активный папа 
Семейного клуба «Йоль» 
Владимир Михеев.
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разные регионы 
«отцы рядоМ»  
учат детей любить родину, 
спорт и поМогать 

Когда отцы объединяются, это ста-
новится мощным движением. А если 
объединяются папы не одного города, 
а нескольких регионов, то вместе они 
образуют целую сеть отцов-активистов. 
Такую сеть образует межрегиональная 
общественная организация «Отцы ря-
дом», сообщества есть в Москве, Санкт-
Петербурге,  Московской, Ленинград-
ской, Свердловской, Челябинской, 
Кировской областях, Хабаровском крае 
и других регионах. 

Папы из этой команды выступают в 
поддержку семейных ценностей, своими 
проектами показывают важную роль 
отца в воспитании детей, проводят бла-
готворительные акции, спортивные со-
ревнования, культурные мероприятия, 
а также оказывают помощь детям и 
семьям, находящимся в трудной жиз-
ненной ситуации.

Они запустили проект «Отцовский 
контроль», в рамках которого оказы-
вают правовую поддержку, проводят 
бесплатные юридические консультации, 
конференции, круглые столы. 

Благодаря другой программе - «От-
цовский десант» занимаются военно-
патриотическим воспитанием: дети и 
родители объединяются в команду и 
выполняют различные задания в смо-
делированных боевых условиях. Напри-
мер, на время перетаскивают носилки 
с поля боя, проходят полосу препят-
ствий, соревнуются в броске гранаты 
на дальность. 

Отцы выступают за здоровый образ 
жизни. Чтобы стать примером детям и 
вовлечь в спорт всю семью, запустили 
проект «Отцы и дети». Это бесплатные 
тренировки в парках, на набережных, 
детских площадках. Отцов поддерживают 
профессиональные тренеры спортивных 
и креативных секций регионов России. 

- Участникам вручаем фирменные гра-
моты, медали, памятные сувениры. За 
год в проекте приняло участие более 
2000 человек - взрослых и детей, - го-
ворит Иван Курбаков, председатель 
организации «Отцы рядом»
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Проекты 
организации 
«Отцы рядом» 
демонстрируют 
важную 
роль отца 
в воспитании 
детей.
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

На самой северной точке 
Красноярского края 
добровольцы убирают 
мусор после полярников.

Мыс Челюскин - самая северная 
точка Таймыра, Красноярского края 
и континентальной Евразии. Очень 
суровый климат, и зима длится 10 - 11 
месяцев. Около ста лет назад здесь 
появилась метеостанция. 

Все, что было необходимо для жиз-
ни, полярникам завозилось по Се-
верному морскому пути. В этом и 
кроется сегодня проблема Арктики: 
она завалена хламом там, где прежде 
хозяйствовал человек. Ныне около 40 
гектаров мыса Челюскин загрязне-
ны ржавыми бочками и останками 
техники. 

Начиная с 2021 года уборкой се-
верных территорий занимается об-
щественный экологический проект 
«Чистая Арктика», поддерживаемый 
представителями отечествен-
ного бизнеса. Вывоз отходов 

- сложная технологическая работа 
с учетом природных особенностей 
региона. 

Экспедиция на мыс Челюскин - са-
мая сложная в истории проекта «Чи-
стая Арктика». В общей сложности 
за три сезона добровольцы собрали 
12 тысяч тонн отходов. 

Нынешняя группа состоит из ше-
сти человек, ее специально набирали 
из представителей нужных специаль-
ностей: строители, электрики, ин-
женеры. Их задача на первом этапе 
- провести ремонт технических и жи-
лых помещений старой метеостан-
ции, где смогут круглогодично про-
живать и проводить исследования 
ученые, специалисты, волонтеры. 
Однако заниматься этим будут, когда 
начнется метель и похолодание. 

А пока позволяет погода, приня-
лись собирать ржавые бочки из-под 
ГСМ, их на Челюскине скопилось 
около 40 тысяч. Бочки нужно сло-

жить штабелями, чтобы затем в на-
чале ноября перенести на борт науч-
но-экспедиционного судна «Михаил 
Сомов». 

Капитан судна Виктор Гриль дал на-
ставления: 

- Необходимо правильно собрать 
бочки, чтобы их можно было доста-
вить вертолетом на корабль. Задача 
- насобирать одну большую кучу или 
две, где-то емкостей по сто, и зашта-
белировать, потому что первый ряд 
примерзнет, а второй - нет. И потом, 
когда мы вернемся, закинем вам сет-
ку и заберем ее на судно. Только боч-
ки обязательно укладывайте плашмя.

Руководитель экспедиции «Чистой 
Арктики» на мыс Челюскин Виталий 
Калиничев добавил: 

- Очень много металлолома! 
Остатки техники, оборудования, 
конструкции жизнеобеспечения: 
вышки, лестницы, площадки. На 
мысе в советское время было много 
смонтировано топливных емкостей. 
Эти конструкции тоже требуют ути-
лизации.

  НУ И НУ!

Вместо буквы - 
цифра
Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Жительнице Новосибирска 
выдали паспорт с ошибкой. 
Из-за этого она может 
остаться без работы.

Новосибирская таксистка Людмила Харла-
менко отправилась в МФЦ менять паспорт, 
когда ей исполнилось 45 лет. Документ вы-
дали в срок, вот только воспользоваться им 
женшина не может:

- В паспорте нашла ошибки! Во-первых, 
поселок, где я родилась, называется Ку-
дряшовский, а в паспорте написано «Кудря-
шорвский». Еще в моем имени на латинице 
вместо первой гласной стоит семерка,  - 
описывает ситуацию Людмила. - Как такие 
ляпы можно было допустить?

Из-за ошибки в паспорте у Людмилы те-
перь новые проблемы. Все таксисты до 31 
октября должны быть внесены в реестр 
перевозчиков. Без паспорта этого не сде-
лать, и Людмила не сможет работать.

Возмущенная женщина отправилась в ми-
грационную службу и там услышала парадок-
сальный ответ: мол, латиницу автоматически 
выдает компьютер, это не ошибка.

Исправленный паспорт женщине пообе-
щали выдать в самое ближайшее время. 
А юристы советуют Людмиле: если все-таки 
она не успеет вовремя оформить документы, 
добиваться компенсации.

- В подобных ситуациях сначала нужно 
писать обращение в миграционную службу. 
Если они не идут навстречу, то важно полу-
чить их ответ - он потом будет важен в су-
де, - объясняет адвокат Михаил Спири-
донов. -  Если из-за неправильного паспорта 
возникнут убытки, то нужно подавать иск 
в суд на миграционную службу и требовать 
возместить ущерб. При этом нужно будет до-
кументально подтвердить, что убытки были.

Сибирь: картина дня

Екатерина КРАСНОВА 
(«КП» - Омск»)

В суровых 
погодных условиях 
омичи покорили 
библейскую гору. 

Компания молодых омичей 
совершила восхождение на 
легендарный Арарат. Время 
выбрали сложное  -  в октя-
бре погода здесь капризна и 
непредсказуема.

Непокорная гора с суровым 
характером покорилась оми-
чам за три дня. В восхождении 
на высоту 5165 метров при-
няли участие шесть человек. 
По специальности ребята не 
альпинисты. Марьян Ижик - 
технолог, Кирилл Зайцев - ге-
олог, Никита Лашкин - веду-
щий инженер цеха по добыче 
нефти и газа,  Игорь Жарлов 
- предприниматель, Евгений 
Леготкин - контент-менед-
жер.  Помогал омичам гид и 
проводник горного туризма 
Вячеслав Камчарский.

  ЗНАЙ НАШИХ

На мысе 
Челюскин 
высадились 
волонтеры 

ни, полярникам завозилось по Се-
верному морскому пути. В этом и 
кроется сегодня проблема Арктики: 
она завалена хламом там, где прежде 
хозяйствовал человек. Ныне около 40 
гектаров мыса Челюскин загрязне-
ны ржавыми бочками и останками 
техники. 

Начиная с 2021 года уборкой се-
верных территорий занимается об-
щественный экологический проект 
«Чистая Арктика», поддерживаемый 
представителями отечествен-
ного бизнеса. Вывоз отходов 

лых помещений старой метеостан-
ции, где смогут круглогодично про-
живать и проводить исследования 
ученые, специалисты, волонтеры. 
Однако заниматься этим будут, когда 
начнется метель и похолодание. 

А пока позволяет погода, приня-
лись собирать ржавые бочки из-под 
ГСМ, их на Челюскине скопилось 
около 40 тысяч. Бочки нужно сло-

ку и заберем ее на судно. Только боч-
ки обязательно укладывайте плашмя.

Руководитель экспедиции «Чистой 
Арктики» на мыс Челюскин Виталий 
Калиничев добавил: 

- Очень много металлолома! 
Остатки техники, оборудования, 
конструкции жизнеобеспечения: 
вышки, лестницы, площадки. На 
мысе в советское время было много 
смонтировано топливных емкостей. 
Эти конструкции тоже требуют ути-
лизации.

Самый ценный кадр - тень от Арарата.

«Казбек и Эльбрус по сравнению 
с октябрьским Араратом - цветочки!»

На вершине 
чувствуешь себя

 повелителем 
мира.

Для Никиты Лашкина это 
восхождение было первым. 
Признается, что готовился к 
нему тщательно:

- Заранее бросил курить, 
стал выходить на пробежки, 
чтобы натренировать сер-
дечно-сосудистую систему, 
дыхание, - рассказывает он.

У Марьяна Ижика и Ки-
рилла Зайцева альпинист-
ский опыт уже был, но Арарат 
удивил и их.

- Это было совсем непро-
сто! Казбек и Эльбрус по 

сравнению с октябрьским 
Араратом - цветочки. В этом 
месяце погода здесь очень не-
предсказуемая, попали мы и 
в метель, и в снегопад, - де-
лятся впечатлениями ребята.

Восхождение было макси-
мально контролируемым, но, 
несмотря на это, не обошлось 
без сюрпризов и испытаний 
на прочность.

В первый день ребят «заки-
нули» на высоту 2200 м. Даль-
ше - 10 км пешком до 3200. 

На второй день видимость 
ухудшилась - дуло так сильно, 
что казалось, всех снесет. Па-
латки и импровизированный 
ночлег пришлось ставить там, 
где было сооружено неболь-
шое укрепление из камней.

 - Ветром порвало остатки 
кэмпа, унесло все, что было, 
- вспоминают альпинисты.

На высоте 4200 группа по-
пала в снежное облако. Про-
гноз не показывал такую по-
году, но буран поднялся чуть 
ли не мгновенно, видимость 

была практически нулевой.
- Мы расположились в лет-

нем лагере, приспособили его 
под себя, потому что на ули-
це сложно было находиться, 
поставили здесь палатки. 
Но когда немного распого-
дилось, мы застали потря-
сающие виды, - рассказали 
участники экспедиции.

Зато на высоте 5165 метров 
все трудности забылись - на 
вершине Арарата чувствуешь 
себя настоящим покорителем 
мира.
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Надежда ИВАНОВА

Ее установили на 
школе, где он учился.

На фасаде иркутской школы 
№ 18, что в микрорайоне Юби-
лейном, появилась мемори-
альная доска, посвященная ее 
бывшему ученику, участнику 
специальной военной опера-
ции, кавалеру ордена Муже-
ства Олегу Сокову.

На торжественное откры-
тие прибыли губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев, депутат Законода-
тельного Собрания региона 
Галина Кудрявцева, мэр Ир-
кутска Руслан Болотов, депу-
тат городской Думы Александр 

Панько. Собрались ученики 
и преподаватели школы, род-
ственники бойца.

- К одной из годовщин По-
беды на фасаде школы № 18 
был размещен плакат с изо-
бражением ребят, которые 
отдали свою жизнь в борьбе 
с немецко-фашистскими за-
хватчиками. С таким же фа-

шизмом боролся наш с вами 
земляк, наш Герой - Олег Со-
ков. Благодарен ему и другим 
смелым бойцам, кто вдали от 
дома выполняет свой воин-
ский долг, а также иркутянам, 
обеспечивающим надежный 
тыл. Вклад каждого неоце-
ним, - отметил мэр Руслан 
Болотов.

Олег Соков родился 17 
декабря 1971 года. После 
окончания школы получил 
профессию юриста, рабо-
тал в некоммерческом пар-
тнерстве «Малые предпри-
ятия Иркутской области». 
В июне 2023-го заключил 
контракт на прохождение 
военной службы в Воору-

женных силах Российской 
Федерации. В зоне СВО был 
командиром отделения ре-
активного артиллерийского 
взвода. Погиб 5 ноября 2023 
года. Награжден орденом 
Мужества. У бойца оста-
лись супруга, дочь и двое 
сыновей.

- Меня немного удивило 
решение супруга пойти на 
СВО, но мы с сыновьями 
поддержали его, подбадрива-
ли и молились. Это большая 
утрата для всех нас, но мы 
стараемся сосредоточиться 
на чувстве гордости за на-
шего папу. Благодарны за то, 
что он был в нашей жизни, и 
за те светлые годы, которые 
мы провели вместе, - сказала 
Светлана Сокова.

- Мы гордимся земляка-
ми, которые мужественно и 
самоотверженно исполняют 
воинский долг, продолжают 
славную летопись Россий-
ской армии, приумножая за-
вещанные нам многовековые 
патриотические традиции. 
Безусловно, мемориальная 
доска увековечит память об 
Олеге Игоревиче Сокове, - 
отметил Игорь Кобзев.

В Иркутске появилась мемориальная доска 
кавалеру ордена Мужества Олегу Сокову

Важный визит: Иркутскую область 
посетили члены Совета Федерации РФ

 ■ РЕГИОНАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

Надежда ИВАНОВА

В Братске прошло выездное 
совещание Комитета  
по регламенту и организации 
парламентской деятельности.

В Иркутскую область 18 октября прибы-
ла делегация сенаторов Совета Федерации 
России. А именно: первый заместитель пред-
седателя Совета Федерации Андрей Яцкин, 
сенаторы Андрей Чернышев, Сергей Брилка, 
Александр Савин, Алексей Синицын, Вячес-
лав Наговицын, Сахамин Афанасьев и Андрей 
Кислов. В Братске их встретил губернатор 
Приангарья Игорь Кобзев.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ НА КОНТРОЛЕ
В рамках визита прошло совещание Ко-

митета Совета Федерации по регламенту и 
организации парламентской деятельности. 
Тема - реализация постановления Совета 
Федерации «О государственной поддержке 

социально-экономического развития Иркут-
ской области и положений федерального 
проекта «Экономика замкнутого цикла». 
Этот документ был принят после того, как 
в сентябре 2022 года в Верхней палате пар-
ламента прошли Дни Иркутской области. В 
нем - рекомендации Правительству 
РФ в решении важных для нашего 
региона вопросов, всего 23 пункта. 
За два года на контроле сенаторов 
осталось девять.

БОЛЬШИЕ СТРОЙКИ
Сенаторы и представители Иркут-

ской области обсудили планы по стро-
ительству двух крупных медицинских 
объектов: акушерско-реанимационно-
го корпуса в Братске и нового корпуса 
Иркутской областной детской клини-
ческой больницы. Оба учреждения 
необходимы и без помощи из феде-
рального центра не обойтись.

Побывали сенаторы и на несколь-

ких объектах в Братске. Посмотрели, как 
идет ремонт Братского перинатального 
центра, посетили площадку, на которой 
в следующем году появится новая школа 
на 1275 мест.

А еще делегация посетила Братскую ГЭС. 
При этом речь шла о необходимости строи-
тельства автомобильного и железнодорож-
ного мостов через Ангару, чтобы транспорт 
не двигался по плотине: это создает вибро-
динамическую нагрузку на гидротехническое 
сооружение и нарушает требования анти-
террористической защищенности.

- Мы будем рассматривать варианты ре-
шения непростого капиталоемкого вопро-
са - мостовых переходов через Ангару в ниж-
нем бьефе Братской ГЭС, - отметил Андрей 
Яцкин. - Альтернативы есть. При содействии 
Совета Федерации рассматриваем Стра-
тегию социально-экономического развития 
Сибирского федерального округа до 2035 
года, а также Стратегию пространственного 
развития, там эти вопросы и затронем.

- Мы будем использовать площадку Совета 

Федерации, Минтранса РФ и соответству-
ющих структур дорожной отрасли, будем 
говорить об этом, приложим все усилия, что-
бы максимально включиться в федеральные 
программы, - подчеркнул Игорь Кобзев. - И 
здесь, конечно, тоже надеемся на вашу под-
держку, уважаемые сенаторы.

Подводя итоги заседания комитета, Андрей 
Яцкин подчеркнул, что все остающиеся на 
контроле мероприятия постановления были 
рассмотрены с выработкой конкретных ша-
гов на ближайшие полгода. Все они лягут 

в протокольные решения и в отчет 
спикеру Совета Федерации об итогах 
рабочего визита делегации сенато-
ров в Приангарье.

МЕНЬШЕ ОТХОДОВ
Во время совещания Игорь Кобзев 

и генеральный директор Националь-
ной ассоциации развития вторичного 
использования сырья Ирина Зо-
лотова подписали меморандум о 
сотрудничестве и взаимодействии. 
АРВИС будет содействовать нам в 
реализации региональной програм-
мы повышения объемов утилизации 
золошлаковых отходов V класса 
опасности.

СКАЗАНО
Игорь КОБЗЕВ, губернатор 
Иркутской области:

- Благодарен Валентине Ивановне Мат-
виенко и Андрею Владимировичу Яцкину, 
за то что детально проработали вопросы, 
которые имеют межведомственное взаи-
модействие, в том числе и федерального 
уровня. Определили точки, которые дают 
результативно девять мероприятий, что-
бы выйти на финишную прямую и в бли-
жайшие несколько лет их реализовать. 
Понимаем, что скоро будет следующее 
посещение. Хочется начать работу с ново-
го листа и формировать новую повестку.

Память о герое 
увековечили на стенах 
иркутской школы № 18.

Семья Олега Сокова поблагодарила всех за уважение к памяти бойца. 

На контроле в Совете Федерации остается еще 9 крупных проектов  
в Иркутской области. А это в первую очередь 

означает поддержку из госбюджета. 

Сенаторы посмотрели, как идет строительство 
самой крупной школы в Братске.
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Ссутулившийся, 
с опущенными 

плечами и седой 
головой, перебирая 

ногами, он сел в спец-
машину с мигалками. 

Его увезли на первый до-
прос. 

- Вину в совершенном вами 
преступлении признаете? - 
спросил следователь.

Дед задумался лишь на до-
лю секунды и произнес ров-
ным тоном:

- Да, конечно. 

СХВАТИЛ ДВА НОЖА
Картина преступления ужа-

сает. Из показаний обвиня-
емого:

- Марина с Лерочкой ле-
жали на диване. Я подошел, 
спросил: «Где документы? 
Я их не нашел». Марина что-
то ответила и пошла на кухню, 
я за ней. Она резала овощи, 
готовила. Я схватил два ножа 
и стал наносить ей удары. 

Под руку попался  ребенок. 
Обезумевший родственник 
расправился с обеими: снача-

ла не менее 28 беспорядочных 
ударов нанес внучке, а когда 
она затихла, подошел к прав-
нучке. Судмедэксперты на-
считали на ее тельце не менее 
24 ударов. 

Рассказывает следователь 
Карина Прачковская:

- Копаев собирался выйти 
из квартиры, но дверь ока-
залась заперта. Глава семьи 
уехал на работу рано утром, 
когда все спали. Второй ком-
плект ключей обычно висел 
в прихожей на крючке, но 
в тот раз их не было. Перед 
этим Марина ходила в ма-
газин и ключи по инерции 
положила в свою сумочку. 
Чтобы привлечь внимание 
соседей, он разгромил сан-
технику в ванной, рассчиты-
вая, что те вызовут аварийку 
и бригада вскроет дверь. 

Злополучные документы 
на дачу нашли при осмотре 
квартиры - они лежали в ком-
нате деда, на видном месте. 
Никто их не прятал, никому, 
кроме владельца, они не были 
нужны. 

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ («КП» - Красноярск»)
Это неправда, что мужчины не плачут. Влад своих слез 

не скрывал. Этим утром он уходил на работу счастливым 
человеком - у него были любимая жена и двухлетняя дочур-
ка. А сейчас тела Марины и Лерочки вынесли и погрузили 
в машину, их увезут на судмедэкспертизу. Работает по-
лиция, криминалисты. Соседи перешептываются… Все, 
что Владу сейчас известно, - несколько месяцев они жили 
вместе с убийцей, ели с ним за одним столом. 

Подробности трагедии молодой семьи рассказала «Ком-
сомольской правде» - Красноярск» следователь ГСУ СК Рос-
сии по Красноярскому краю и Республике Хакасия Карина 
Прачковская. По этическим причинам мы изменили имена 
всех персонажей. 

Сибирь: криминал

ДЕВУШКА - ОГОНЕК
Марина выросла в этом ти-

хом дворе на правобережье 
Красноярска. Соседи, кто 
постарше, с детства ее знали: 
веселая, заводная, приятная 
и обходительная. Когда-то 
в их семье случилась траге-
дия - маму убили, Марина тог-
да была еще ребенком. Отец 
посвятил себя воспитанию 
единственной дочери. А по-
сле оставил ей большую трех-
комнатную квартиру, переехав 
в другое место. 

Потом она встретила пар-
ня под стать себе, хороше-
го. Поженились. А когда два 
года назад появилась кроха 
Лерочка, молодые родители 
надышаться на нее не могли. 
Планы у молодой семьи бы-
ли грандиозные, ждали, ког-
да малышка пойдет в садик, 
а Марина вернется на работу… 

ТЕМНАЯ СУЩНОСТЬ
Алексей Степанович Копа-

ев появился в их жизни вне-
запно. Марине он приходил-
ся дедом. В семье Костровых 
он появился в феврале этого 
года, после того как оказался 
на улице. В 75 лет ему указали 
на дверь дети сожительницы. 

С ней дед прожил в граждан-
ском браке лет двадцать, пока 
женщина не умерла. Вот Ма-
рина и сжалилась: родствен-
ник же, дедушка, как можно 
оставить на улице? 

- Муж не возражал. Тем бо-
лее что у них были опреде-
ленные планы: хотели на ма-
теринский капитал купить 
квартиру, дед мог бы в ней 
спокойно доживать свой век. 
А пока выделили ему комна-
ту. Были ли звоночки какие-
то тревожные? Потерпевший 
Влад Костров говорит, что нет, 
ничего странного за пожилым 
человеком не замечал. Хотя 
пару раз тот обмолвился, что 
у него могут похитить доку-
менты на дачу, - рассказывает 
следователь. 

Дача - типичный старый до-
мик на участке в шесть соток 
в СНТ в Березовском райо-
не. Зачем она кому-то? Дед 
считал: якобы родственникам 
умершей сожительницы. Ко-
стровы не обращали на эти 
слова внимания: мол, заго-
варивается на старости лет 
дедуля, что с него взять. 

СТРАШНЫЙ ДЕНЬ
Пятница, 7 июня 2024 года. 

Влад вернулся домой с рабо-

ты около шести часов вече-
ра. Отпер дверь ключом. Его 
встретили необычная тишина 
и залитый водой пол. Что про-
исходит? 

Первым делом прошел 
в ванную - краны открыты, 
шланги от бойлера вырваны, 
кафель на стене проломлен. 
Воду он закрыл, потом вышел 
и повернулся в сторону кух-
ни. Они лежали там, Марина 
и доченька… 

Мужчина в шоке выскочил 
из подъезда на улицу. Первая 
мысль - надо вызвать скорую 
помощь. Кто-то из соседей 
окликнул: «Что случилось?» 
Влад с посеревшим лицом 
что-то пробормотал про же-
ну и дочь. Ему дали телефон - 
вызвал неотложку. 

А пока он суетился, из недр 
квартиры на порог вышел Ко-
паев. Одновременно с ним 
распахнулась другая дверь, 
это соседи выходили.

- У вас что-то случилось? - 
спросили, заметив воду на по-
лу. 

- Я внучку зарезал. И прав-
нучку, - произнес дед. 

Он никуда не ушел, дождал-
ся приезда полиции. Потом 
на него надели наручники. 

  ШОК!

Не отравленным яблоком, так канцелярским ножом
Мария НОВИКОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Новосибирская школьница 
пыталась убить подругу 
из зависти к ее красоте.

В Новосибирском районном суде начали 
рассматривать уголовное дело о попытке 
убийства 13-летней девочки однокласс-
ницей. Процесс проходит в закрытом ре-
жиме - журналистов на него не пустили. 
Поскольку и подсудимая, и потерпевшая 
несовершеннолетние.

Сейчас обвиняемой уже 15. Школьнице 
инкриминируют особо тяжкое преступле-
ние: «Покушение на убийство малолетнего, 

совершенное с особой жестокостью, если 
при этом оно не было доведено до конца 
по независящим от этого лица обстоятель-
ствам». Ей грозит до 10 лет колонии.

- По версии следствия, днем 1 октября 
2023 года несовершеннолетние девочки 
находились в лесном массиве в Новоси-
бирском районе, где между ними произо-
шел конфликт. В ходе ссоры школьница, 
ей тогда было 14, взяв канцелярский нож, 
нанесла однокласснице множественные 
удары по рукам, лицу и телу, - сообщила 
корреспонденту старший помощник 
прокурора Новосибирской области 
по взаимодействию со СМИ Дарья 
Манилова.

Как выяснилось, девушка специально 
заманила свою 13-летнюю подружку в 
безлюдное место, предложив пособирать 
грибы. Завела вглубь, а потом изуродо-
вала лицо.

- Она сказала: «Ты красивая, а теперь 
ты еще красивее». И призналась, что еще 
в 12 лет меня хотела зарезать. Но чтобы 
ее родителей не посадили, она ждала еще 
два года, - рассказывала пострадавшая 
девочка на предварительном следствии. 

Она выжила лишь потому, что сумела 
обмануть обезумевшую подругу:

- Я сказала, что умру от кровотече-
ния в любом случае, она может уйти 
спокойно, я уже никому не расскажу. 

И попросила укрыть меня, потому что 
мне холодно. Она меня укрыла моей же 
курткой, пробормотала что-то и ушла. Я 
отключилась, но потом пришла в себя и 
позвонила в 112.

По геолокации звонка пострадавшую 
нашли сотрудники МЧС. Врачи спасли 
юную пациентку, но ее травмы расценили 
как тяжкий вред здоровью. 

Подсудимую  планируют допросить на 
следующем заседании в конце ноября. А 
на первом заседании представитель про-
куратуры огласила обвинительное заклю-
чение. В ответ на вопрос судьи, признает 
ли она свою вину, подсудимая ответила 
отрицательно.

В Красноярске семья приютила бездомного 
деда, а он лишил благодетелей жизни:

«Они живы, они дома, 
вы все врете»

Ссутулившийся, 
с опущенными 

плечами и седой 
головой, перебирая 

ногами, он сел в спец-
машину с мигалками. 

Его увезли на первый до-
прос. 

- Вину в совершенном вами 

Это неправда, что мужчины не плачут. Влад своих слез 

следователь ГСУ СК Рос-
сии по Красноярскому краю и Республике Хакасия Карина 

По этическим причинам мы изменили имена 

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Не ведал, что творил
Комплексная судебная психолого-психиатрическая экспертиза 

показала, что у обвиняемого есть хроническое психическое рас-
стройство и в момент убийства он не ведал, что творил. А потому 
к нему будут применены меры принудительного медицинского 
характера. Увы, родные не разглядели в нем ничего странного. 
А если и замечали что-то, не придали должного значения. Он 
и сейчас время от времени впадает в ступор и говорит: «За что 
вы меня тут держите? Они же живы, они дома. Вы все врете».

У молодой семьи были 
грандиозные планы.

Мужчина временами не осознает, 
что случилось.
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  ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ 

Выпрямили 
спину

ЧТО ДЕЛАТЬ ПРИ ВСТРЕЧЕ?
Естественно, встречи с медведями неизбежны. В прошлом году некоторые 
из них даже заходили в Красноярск-миллионник перед наступлением зимы. 
В октябре меньше чем за неделю зафиксировали 14 сообщений об увиденных 
в черте города медведях. Ни одного из них так и не поймали, хотя они от-
мечались в объективах камер видеонаблюдения в самых разных местах: от 
Бадалыкского кладбища до улицы Копылова. Специалисты утверждали, что 
это вряд ли один мишка. 
В этом году их видели в черте города только в экопарке «Гремячая грива», в 
нацпарке «Столбы» , а еще – на территории красноярской Академии биатлона, 
ограждение которой в июне снес медведь-пестун, буквально ворвавшийся на 
детскую тренировку. К счастью, никто не пострадал.
Однако от новых встреч не застрахованы ни таежники, ни жители мегаполиса. 
Как правильно вести себя при встрече с медведем, чтобы она не закончилась 
ничем плохим? Эксперты напомнили самые важные советы.
 Если медведь вас не заметил, то постарайтесь тихо уйти.
 Если вы в машине, оставайтесь в ней и не пытайтесь приблизиться к 
хищнику. Агрессивный зверь может наброситься на технику и повредить ее, 
как это произошло в апреле 2024 года в Курагинском районе, когда проезжавший 
по дороге автомобиль помешал косолапому есть отходы на свалке.
 Не паникуйте и не бегите: хищник передвигается быстрее. Он может раз-
вивать скорость до 40 километров в час.
 Не делайте резких движений и не бросайте ничего в зверя: это может 
спровоцировать нападение.
 Вспугнуть увидевшего вас медведя-шатуна можно, пожалуй, только гром-
ким шумом: например, криком.

ИМЕЙТЕ В ВИДУ!

Сибирь: особый случай

Татьяна ЗЫКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

В Красноярском крае 
медведи продолжают 
выходить к людям. 

Свежие случаи встречи с 
ними произошли в Тасеев-
ском районе, где косолапый 
12 октября вышел на засне-
женную трассу перед авто-
мобилем, а также в селе Ка-
ратузском. По последнему 
медведь гулял 12 и 13 октября: 
он бродил по улицам, в том 
числе отметился на детской 
площадке, и люди боялись 
выходить из своих домов.

Многие удивились, что 
хищники еще не впали в 
спячку. А им рано. Все зави-
сит от погоды. Если кратко, 
то сигналом для залегания в 
берлоги служит стабильная 
минусовая температура и 
выпавший снег. Такие усло-
вия в нашем регионе могут 
сложиться и в октябре, и в 
декабре. Пока достаточно 
тепло, вероятность встречи 
с косолапыми сохраняется. 
Сейчас они готовятся к зиме, 
ходят по своей территории и 
отъедаются.

Рассказываем на одном из 
последних примеров, чем 
обычно заканчиваются вы-
ходы медведей к людям и как 
себя правильно вести при 
встрече с этими хищниками. 
Ведь от нее не застрахованы 
даже жители миллионного 
Красноярска.

ОСТАВИЛ СЛЕДЫ
ПО ВСЕМУ СЕЛУ

Остановимся подробнее на 
случае в Каратузском. Снача-
ла косолапого увидели около 
22 часов 12 октября на автоза-
правке возле села. А потом он 
стал разгуливать по улицам 
населенного пункта. Мест-
ные жители пытались его вы-
гнать, но он не уходил.

В воскресенье, 13 октября, 
в 14:30 по местному време-
ни в соцсетях администра-
ции Каратузского района 
появилось предупреждение 
о возможной встрече с диким 
зверем.

- Уважаемые жители, будь-
те бдительны и осторожны! 
В окрестностях села Кара-
тузское ходит медведь. Если 
встретите медведя, звоните в 
полицию 102 или ЕДДС 112. 
Случайная встреча с таким 
крупным хищником может 
быть очень опасной.

Местный житель рассказал 
в соцсетях, что сначала од-
носельчане на двух машинах 
выгнали непрошеного гостя 
с улицы Черкасова. После 
того как стало очевидно, что 
уходить мишка не собирает-
ся, его стали искать. К этому 

Надежда РЫЖКИНА
(«КП» - Новосибирск»)

Новосибирские 
хирурги сделали 
сложную операцию 
19-летней девушке 
с лишним позвонком 
и лишним ребром.

Валерия Клименко из Став-
рополя родилась с лишним 
позвонком. Из-за этого спи-
на с детских лет казалась 
горбатой - одно плечо выше 
другого. Девушка стеснялась 
фотографироваться, да и в 
принципе появляться 
на  людях. А  кро-
ме дискомфор-
та душевного 
был и  фи-
зический  - 
спина часто 
и мучитель-
но болела. 
С 2020 года 
боли стали 
совсем невы-
носимыми, и Ва-
лерия стала искать 
специалистов, которые 
могли бы ей помочь.

К сожалению, в родном Став-
рополе таких врачей не на-
шлось. Массажи и физиотера-
пия не помогли. И в 2023 году, 
когда девушке исполнилось 18 
лет, она получила квоту на лече-
ние в Новосибирске, в НИИТО 
имени Я. Л. Цивьяна.

-  Валерия поступила с врож-
денной деформацией  - такие 
пациенты поступают далеко 
не каждый день. Случай боль-
ше эксклюзивный, поскольку 
полупозвонки стараются опе-
рировать в детском возрасте. 
Чем дольше с этой деформаци-
ей живет пациент, тем больше 

изменяются и окру-
жающие ткани: 
смежные позвон-
ки начинают 
срастаться, и, 
помимо врож-
денных блоков, 
появляются но-

вые. Коррекция 
дается сложнее, - 

рассказал хирург-
вертебролог ННИИТО 

им. Я. Л. Цивьяна, канди-
дат медицинских наук Ва-
дим Белозеров. 

Точный диагноз Валерии  - 
врожденный левосторонний 
нижнегрудной кифосколиоз. 
Полупозвонок у нее находился 
в области груди, а из этого по-
звонка со временем выросло 
лишнее, тринадцатое ребро. 

Благодаря специальному обо-
рудованию врачи в 3D-проекции 
оценили правильность установ-
ки корректирующих винтов в по-
звоночнике и объем удаляемых 
тканей. Операция длилась бо-
лее пяти часов. У пациентки не 
возникло никаких осложнений 
после такого сложного хирурги-
ческого вмешательства.

- Поначалу было очень слож-
но и непривычно: у меня слов-
но возникло новое тело. Стало 
легче дышать, все ощущения 
новые. Рост стал выше. Даже 
сидела я не так, как обычно. 
Ходить начала на третий день - 
будто впервые встала на ноги. 
Я довольна, исправили многие 
моменты. Показали мне, как 
выглядели мои кости изнутри 
до и после. Сначала был шок: 
как так получилось? Как вы это 
смогли? Показали мне, как вы-
глядит шовчик: его вообще не 
видно. Крайне аккуратная ра-
бота, врачи молодцы, - говорит 
Валерия.

Теперь девушке предстоит 
непростой период восстанов-
ления после операции. Но уже 
через 3-4 месяца она сможет 
гулять и даже плавать в бассей-
не. Валерия мечтает поскорее 
вернуться к родным и продол-
жить учиться на ветеринара  - 
любовь к животным у девушки 
с детства.

Выпрямили 

(«КП» - Новосибирск»)(«КП» - Новосибирск»)

сложную операцию 
19-летней девушке 
с лишним позвонком 
и лишним ребром.

Валерия Клименко из Став-
рополя родилась с лишним 
позвонком. Из-за этого спи-

После операции 
все сделалось по-
новому -  Валерия 
даже отмечает, 
что стала выше. 

принципе появляться 
на  людях. А  кро-
ме дискомфор-
та душевного 
был и  фи-

боли стали 
совсем невы-
носимыми, и Ва-
лерия стала искать 

изменяются и окру-
жающие ткани: 
смежные позвон-
ки начинают 
срастаться, и, 
помимо врож-
денных блоков, 
появляются но-

вые. Коррекция 
дается сложнее, - 

рассказал 
вертебролог ННИИТО 

им. Я. Л. Цивьяна, канди-

Валерия долго мучилась 
от болей в спине и 

страдала эмоционально 
- ей помогли хирурги. 

И мишку жалко, 
и за людей страшно

времени он успел наследить 
по всему селу. Отпечатки лап 
хорошо были видны на вы-
павшем снегу.

- Возле домов оставил сле-
ды... Так-то немаленький. 
Возле качелей крутился, в 
гараже что-то вынюхивал… 
- рассказал сельчанин.

БЫЛ ЛИ ДРУГОЙ ВЫХОД?
В итоге хищника нашли и 

застрелили, так как посчита-
ли, что он представляет опас-
ность для местных жителей. 
Фото убитого зверя появи-
лось в сети и вызвало неодно-
значную реакцию.

- Жаль мишку и за людей 
страшно.

- Изверги, зачем убили жи-
вое существо? Медведь же ни 
на кого не напал!

- Теперь можно не бояться 
выходить на улицу!

- К зимовке готовился, го-
лодный…

Был ли другой выход, если 
медведь не спешил уходить из 
села? В каких случаях хищ-
ников приходится ликвиди-
ровать?

Об этом рассказал эксперт - 
Николай Мальцев, начальник 
отдела Госохотнадзора мини-
стерства природных ресурсов 
и лесного комплекса Красно-
ярского края. Он пояснил, что 
закон позволяет принимать 
решения о регулировании 
численности медведей в слу-
чаях, если возникает угроза 
жизни или здоровью людей:

- Если медведи теряют страх, 
выходят к людям, начинают 
«терроризировать» жителей, 
устраивать разгром на участ-
ках, наносить ущерб домаш-
нему скоту, то рано или поздно 
причинят вред человеку.

Он поделился, что хищни-
ков за последние десять лет 
больше не стало, встречи с 
ними не были редкостью и 
раньше. В том числе потому, 
что люди осваивают искон-
ные территории обитания 
диких зверей. По официаль-
ным данным, в дикой приро-
де Красноярского края в 2024 
году обитают приблизительно 
25-30 тысяч медведей. При-
чем большая их часть сосре-
доточена в Саянах.
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КаК маленьКий пеСиК Стал 
большим Стимулом

Все началось 12 лет назад, когда в се-
мье Натальи появилась собака - маленький 
пудель Найк. Щенка взяли с сайта бесплат-
ных объявлений, но он  оказался больным. 
Чтобы его выходить, потребовалось немало 
времени и постоянное  ветеринарное на-
блюдение…

- Поэтому постепенно поменялись инте-
ресы, окружение, образ жизни, - рассказы-
вает Наталья. - Тогда в нашем городе была 
только одна зоозащитная группа «Будка». 
Я стала им помогать, сначала кормами и 
деньгами, перевозкой и, окунувшись во 
все это, была поражена тем количеством 
бездомных животных, которым требова-
лась помощь.

Потом в Омске случился скандал с со-
бачьим «лагерем смерти», как прозвали 
его зоозащитники. Проект был частным, 
на содержание собак был выигран тендер, 
но должным образом за ними не ухажи-
вали. Когда срок контракта закончился, 
животным грозило усыпление. Тогда во-
лонтеры бросили все силы на спасение 
оставшихся в живых.

- Так у меня появился первый подопеч-
ный, породы спаниель. Я как куратор была 
ответственна за оплату его содержания и 
дальнейшее пристройство. А вслед за ним 
появилась вторая собака, третья, трид-
цатая…

Остро встал вопрос об их размещении. 
Первый домашний мини-приют создался 
во взятом в аренду частном доме. Потом 
подопечным Натальи стало тесно и там. 

Зоозащитница арендовала участок в посел-
ке Верхний Карбуш, в бывшем помещении 
сельхозназнчения утеплили окна, построи-
ли вольеры и площадки для выгула.  Сейчас 
в «Теремке» живут 106 собак и 12 кошек. 

ЗавтраК, обед и ужин
У Натальи, конечно же, есть команда 

единомышленников. Анастасия Ивашова 
решает юридические вопросы. Через руки 
ветеринарного врача Златы Зозули про-
ходят все новички, бездомышам предостав-
ляются существенные скидки на лечение. 
Частный дом Златы - это, можно сказать, 
еще одно мини-отделение приюта. С неко-
торым оборудованием помогают спонсоры.

У зоозащитной группы «Теремок» есть и 
свои страницы во «ВКонтакте». Неравно-

душные люди поддерживают с оплатой 
аренды, лечением животных, расходами 
на другие срочные нужды. 

- Но постов о том, что завтра моим подо-
печным будет нечего есть, вы не увидите. 
Потому что помощь сегодня есть, но завтра 
ее может не быть, а животные хотят кушать 
всегда, и нужно рассчитывать в первую 
очередь на себя. Ведь ровно в 8:00 собаки 
садятся у своих мисок и ждут завтрак. И к 
этому времени у них должна быть готова 
сытная мясная каша. А потом еще обед и 
ужин - все по-домашнему!

Зятя одобрил найК
За приютскими собаками за зарплату 

ухаживает пожилая супружеская пара. На-
талья же, чтобы прокормить такую ораву, 
работает на нескольких работах. Она руко-
водитель, владелица нескольких бутиков, 
профессиональный гид-экскурсовод. На 
вопрос, как все успевает, говорит, ничего 
сложного: обычный тайм-менеджмент и 
не более 4-5 часов на сон. А еще в доме 
Натальи частенько гостят на передержке 
то собаки, то кошки.

- Муж смирился, - смеется она. - Дочке, 
когда я начала всем этим заниматься, бы-
ло всего два года. Когда она подросла, 
то во всем меня поддержала. Будущего 
зятя мы выбирали с одобрения нашей со-
баки. Решили:  если Найку понравится, 
значит, хороший человек. Найк одобрил 
и не ошибся!

Найк - настоящая волонтерская собака, 
к «гостям» в доме относится терпимо. Надо 
на своем диванчике подвинуться - не во-
прос. Миску уступить - тоже не проблема.

А недавно на прогулке домашний пудель 
привел Наталью к почти до смерти изо-

дранной сородичами бродяжке: «Вот, мол, 
хозяйка, спасай!» Так у «Теремка» стало 
еще на одну подопечную больше.

Каждой СобаКе -  
хоЗяина и дом

Найти каждому «приемышу» любящих 
хозяев - главная задача зоозащитников. 
Наталья признает: решаясь завести пи-
томца, люди все-таки чаще предпочитают 
породистых, но и дворняжки без роду и 
племени тоже вытягивают счастливый би-
лет. Некоторые даже уезжают за грани-
цу, бывшие омские бездомыши живут в 
Германии, Канаде, Португалии, Америке.

Но волонтеры с горечью отмечают: мень-
ше бродяжек не становится. На место на-
шедших свой дом приходят новые. 

Что нужно сделать, чтобы бездомышей 
не стало? У зоозащитников есть ответ: обя-
зательное чипирование, учет, контроль и 
стерилизация. А еще - изменение сознания 
людей. Поэтому волонтеры «Теремка» при-
ходят с «Уроками добра» в школы, детские 
дома и вузы. Рассказывая трогательные 
истории своих подопечных, учат ребят от-
ветственному отношению к животным. Сво-
им примером меняют мир вокруг себя. Как 
рассказывает Злата Зозуля, клинику «Ам-
стердам» знают все окрестные ребятишки 
и не проходят мимо попавших в беду - несут 
к ней найденных на улице котят и щенят.

Сейчас, чтобы иметь возможность сде-
лать еще больше, зоозащитники регистри-
руют благотворительный фонд «Тара». Среди 
множества планов - обустройство приюта по 
типу контактного зоопарка. Чтобы поближе 
познакомиться с питомцами и осознанно 
выбрать себе любимца мог каждый. 

Евгения ДЕМИНА («КП» - Омск»).

Полина ПШЕННИКОВА 
(«КП» - Иркутск»)

Сомелье из 
иркутска рассказал 
о съемках 
популярного 
реалити-шоу о 
любви - он ищет 
вторую половинку 
на программе «дом 
отдыха «ягодка».

37-летний Павел Ке-
тров из Иркутска как 
герой мелодрам. О себе 
говорит в лучших тра-
дициях мыльных опер: 
красив и умен, но оди-
нок. Сибиряку все ни-
как не удается найти 
«ту самую», и он решил 
отправиться навстречу 
судьбе в реалити-шоу 
на федеральном теле-
канале. Павел раскрыл 
«Комсомолке», как на 
самом деле проходили 
съемки, а также какая 
она - его идеальная 
спутница.

редаКторы Сами 
вышли на СвяЗь

Павел по профессии 
сомелье (дегустатор 
вина. - Прим. ред.) и по 
долгу службы часто бы-

вает в командировках. 
Стажировки в Италии, 
Франции, Германии, 
посещение зарубежных 
виноградников, обуче-
ние персонала рестора-
нов - мужчину постоян-
но окружают красавицы 
на любой вкус, но се-
рьезных отношений ни 
с кем из них он так и не 
построил.

- Из-за активного 
образа жизни я часто, 
можно сказать, нахо-
жусь в дороге. Поэто-
му очень тяжело найти 
человека, который бы 
смог разделить мою 
работу и образ жизни, 
- поделился Павел Ке-
тров.

К слову, заявку на 
участие в шоу сибиряк 
не подавал, редакторы 
сами с ним связались и 
рассказали о проекте. 
Мужчина согласился и 
прошел отбор - из 300 
претендентов к съем-
кам приступили толь-
ко 23. Павел оказался в 
их числе.

- Это на самом деле 
реалити-шоу!  - рас-
сказывает Павел. - У 
нас забрали телефоны, 

чтобы мы не сняли или 
не рассказали до пре-
мьеры ничего лишнего. 
Нам никто не объяснял, 
как себя вести. Во время 
знакомства с другими 
участниками я подумал, 
что вылечу в первой же 
серии, но мне помогло 
то, что я был открытым 
и искренним. Не строил 
подставы и не участво-
вал в сговорах. Редакто-
ры даже назвали меня 
душой проекта! Я всегда 
радовался испытаниям 
и свиданиям, потому 
что все было на высшем 
уровне!

Спутницу выбирал 
КреСтный Сын

Привыкнуть к боль-
шому количеству камер 
и постоянной съемке 
было сложно. А спу-
стя время участники, 
наоборот, переставали 
их замечать. По словам 
Павла, проект дал ему 
самое важное - пони-
мание, как строить от-
ношения. С большим 
восторгом сомелье от-
зывается и о месте про-
ведения съемок. Им 
стал большой особняк 

со своим озером, лод-
ками и бассейном в под-
московной Барвихе.

- У меня были самые 
богатые свидания! Мне 
снимали яхты и кабри-
олеты, рестораны с ма-
стер-классами. Между 
собой мы шутили, что 
я купил абонемент на 
самые красивые свида-
ния.

Особенность проек-
та в том, что в выборе 
спутника или спутни-
цы взрослым помогают 
их дети. У Павла есть 
7-летняя дочь, но в си-
лу возраста она не мог-
ла принять участие, по-
этому с ним отправился 
крестный сын Лев. Для 
знакомых и родствен-
ников сибиряк улетел 
не на съемки, а в долгую 
командировку.

- Это был большой 
секрет для всех. Но 
сейчас, после выхода 
первой серии, начали 
звонить со всех уголков 
России и Иркутской об-
ласти. Друзья сказали, 
что я не перестаю их 
удивлять! Всем очень 
понравилось шоу!

«я больше люблю 
темненьКих»

Мужчина с уверенно-
стью заявляет, что ради 
своей избранницы смо-
жет свернуть горы и ни-
чего не пожалеет. Но най-
ти идеальную спутницу 
пока не удалось. Возмож-
но, проект все изменит.

- Я больше люблю 
темненьких, - смеется 
Павел Кетров. - В воз-
расте от 30 до 40 лет. Вот 
чтобы она тоже любила 

путешествовать и актив-
ный образ жизни. Были 
свои увлечения, разде-
ляла мои командиров-
ки. Я никому никогда 
не изменял, открытый 
и порядочный человек. 
Можно сказать, я иде-
альный жених!

Также сибиряк не 
против, если его буду-
щая спутница уже будет 
мамой. Он уверен, что 
сможет найти с ребен-
ком общий язык.

Красив, умен, но одинок

 Q доброе дело

«мои собаки никогда не будут голодными!»
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Все больше научных исследований 
показывают, что современные дети 
развиваются под влиянием цифровых 
технологий. И это сказывается на их 
формировании весьма существенно. 
Недавнее исследование Университе-
та в Тарту показало, что есть четкая 
связь между временем, проведенным 
ребенком перед экраном гаджета, и сни-
жением его словарного запаса и знаний 
грамматики. Проверили это положение 
эстонские психологи на семьях с детьми в воз-
расте от 2,5 до 4 лет.

Оказалось, что даже совместные видеоигры всей 
семьей - мама, папа и малыш, а также совместное 
чтение электронных книг не очень-то помогают 
детям в первые годы жизни осваивать родной язык. 
А вот прямое общение мамы и папы с ребенком без 
участия «электронного посредника», а в компании 
с хорошей печатной книгой как раз то, что нужно 
для развития речи.

Как же помочь детям полюбить чтение книг, раз-
вить их язык и воображение?

Педиатры в США на научной конференции высту-
пили с обращением к родителям - призывом читать 
вслух печатные книги даже новорожденным младен-
цам и совместно читать книги с маленькими детьми. 
Доктор медицины Перри Класс предлагает сделать 
совместное чтение книг частью ритуала перед сном.

Это помогает не только развитию речи и круго-
зора. Но и дает возможность детям да и родителям 
наладить общение и расслабиться после напряжен-
ного дня.

- Совместное чтение книг укрепит отношения с 
ребенком и будет способствовать развитию мозга 
вашего малыша, - считает врач. - Плюс это зало-
жит в ребенке основу для здорового социально-
эмоционального, познавательного и языкового раз-
вития, сделает задел для обучения в школе.

Ребенок не хочет 
слушать сказки? При-

чина может быть в том, 
что выбранные истории не подходят 
ему по возрасту. Например, вместо 
«Репки» и «Мухи-Цокотухи» малы-
шам 2 - 4 лет предлагают послушать 
«Снежную королеву», «Незнайку» и 
«Сказку о царе Салтане». А такие 
книги подойдут детям с 5 - 6 лет. То 

есть с того возраста, когда достаточ-
но запутанные истории, большое число 
героев и скрытые смыслы становятся 

им доступны.

Для самых маленьких - 
больше картинок. Пусть 

книжка даже целиком состоит 
из иллюстраций. А сюжеты должны быть 
простыми и понятными.

- Чтение таких книг оказывает большое 
влияние на психическое развитие ребенка. 
Сюжет увлекает его. Малыш вниматель-
но слушает и разглядывает картинки, за-
поминает последовательность событий и 
действия персонажей, фиксирует простые 
при чин но-след ст венн ые связи, а также эмо-

ционально включается в сюжет и как бы 
соучаствует в истории, - говорит Ирина 
Рябкова. - Герои таких - подходящих по 
возрасту - произведений вызывают со-
переживание у детей, первые попытки 
мысленно (в воображении) действовать 
вместе с ними.

Кстати, чтение увлекает малыша 
сильнее, если история связана с его 
интересами. Например, ему нравятся 
машинки, значит, захватит история с 
участием машин.

Свобода выбора книги, 
времени да и самого про-

цесса чтения.
- Например, не стоит дочитывать книгу до 

конца, если ребенок не слушает, - говорит 
эксперт. - Любовь к чтению начинается со 
свободного выбора книги, которую можно 
читать, если хочется, и рассматривать, 
когда хочется. А еще когда можно просто 
про нее забыть, если вдруг наскучило. За-
ставлять читать - значит гасить интерес к 
литературе.

При выборе книг для ма-
лышей лучше отдавать 

предпочтение обычным 
печатным изданиям. Многочисленные 
исследования показывают, что интерактив-
ные электронные книги уводят внимание 
детей и взрослых от основных смыслов, 
содержания истории, характеров и отно-
шений персонажей на внешние эффекты 
от нажатия кнопок. То есть, вместо того 
чтобы читать, дети начинают манипулиро-
вать книгой как игрушкой, и все полезные 
эффекты чтения остаются в стороне.

- Сила бумажной книги еще и в том, что 
в любой момент можно остановиться и 
рассмотреть картинки, обсудить ситуацию, 
которая произошла с героями. Например, 
так: «У-у-у, какая Лиса хитрая, ничего себе!», 
«Петушок смелый, да? Не испугался Лису». 
Такие разговоры «вокруг» содержания зна-
чат не меньше, а может быть, в чем-то и 
больше, чем сама история. Интерактивная 
электронная книга просто неспособна за-
менить взрослого, который будет общаться 
по поводу сюжета, а не просто механически 
читать, - подводит итог психолог.

Ирина РЯБКОВА, кан-
дидат психологических 
наук, доцент факультета 
«Психология образования» 
МГППУ, дает такие реко-

мендации:
- Маленьким детям 
очень нравится сидеть 
рядом с мамой, папой 
или другим близким 

человеком, слушать 

интересную историю, рассма-
тривать картинки, обсуждать 
и вместе переживать собы-
тия книги. Такая совместность 
сближает, поддерживает до-
верительные отношения, учит 
общаться на отвлеченные те-
мы, эмоционально откликать-
ся на другого человека, - счи-
тает психолог.  - И конечно, 
чтение взрослыми вслух по-

могает детям учиться удержи-
вать внимание, запоминать, 
представлять, размышлять. 
Дети, которым читают, имеют 
значительно больший словар-
ный запас, а также более гра-
мотную и сложную речь, чем 
дети, которые этого лишены.

Правда, чтобы все полез-
ности случились, стоит знать 
несколько секретов.

Педсовет
 � ЗНАЙ!

Знакомим с миром книг правильно

Книгу 
можно 
купить 

на shop.
kp.ru

1

2

3

4

Психологи рассказали о вреде 
гаджетов для развития речи. 
И как этому противостоять.

Как хорошо 
любить 
читать

АО «ИД «Комсомольская правда». 
Москва. ОГРН 1027739295781 

Реклама 6+

 КСТАТИ
«Комсомольская правда» со-

вместно с Российским книжным 

союзом является официальным 

информационным партнером про-

екта по поддержке семейного чте-

ния «Читай с детьми».
Проект реализуется при под-

держке Президентского фонда 

культурных инициатив.

Герои книги 
журналиста «КП» 

Александра Рогозы 
«Добруши и кошули» 

могут стать для 
ребенка лучшими 

друзьями!
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- В своем резюме вы ука-
зали, что истребляете при-
зраков.

- Да.
- Но их не существует!
- Не благодарите.

�  �  �
В шаурме продолжают 

находить останки ква-
дроберов.

�  �  �
Хотела спать. Выпи-

ла крепкого кофе. По-
прежнему хочу спать, 
но уже более энергично.

�  �  �
Если бы каждый раз, 

когда мне говорили, что 
я неадекватен, мне да-
вали по доллару, я бы 
уже купил гидрокостюм 
ослику Артему.

�  �  �
Если фруктоза добывает-

ся из фруктов, из чего же 
добывается глюкоза?

�  �  �
Медленный интернет 

раздражает больше, 
чем те события, о кото-
рых он рассказывает.

�  �  �
По утрам мир кажется 

недружелюбным.
Но уже ближе к обеду 

начинаешь понимать: нет, 
не кажется.

�  �  �
Скажи, что у тебя на 

баннерах в браузере, и 
я тебе скажу, кто ты. 

�  �  �
Человек на службе.

На диване - кот.
Почему хоть раз бы
Не наоборот?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. ... экстремального во-
ждения. 7. «Если б еще 
бабы не рожали  - полный 
наступил бы ...». 9. Стиль 
Густава Климта. 10. Пер-
вой любовью знаменитой 
Ким ... стал племянник 
Майкла Джексона. 11. 
Царь с именным комплек-
сом. 13. Джеймс Бонд из 
«Кванта милосердия». 15. 
Вариация на тему сунду-
ка. 16. Слава в свете. 
17. «Чертил мой ... лихие 
письмена, испытывая душу 
и сноровку». 19. Самый 
неверующий из апостолов. 
20. Кто из звезд француз-
ского кино прежде жил на 
борту баржи? 24. Люби-
мый танец Майли Сайрус. 
25. Похвалы покойнику. 
26. Выхлоп писателя. 27. 
Первый сугубо английский 

роман в творчестве Валь-
тера Скотта.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Где 
расположены три из десяти 
крупнейших городов США? 
2. Ни на что не годный. 3. 
Американский самогонщик. 
5. Потери, но иначе. 6. Кто 
лично приговорил к рас-
стрелу Фанни Каплан, стре-
лявшую во Владимира Ле-
нина? 8. Ольга Леонардовна 
в женах Антона Павловича. 
9. Чихательный ... из дра-
конбола. 12. Любовник на 
шее дамы. 13. Какой рус-
ский художник расписывал 
купол храма Христа Спаси-
теля в Москве? 14. Послан-
ник римского сената. 18. 
Виктор Стоун из боевика 
«Лига справедливости». 
21. Типичное рубище. 22. 
Перчатки для мотобола. 
23. Жидкий взбодрин.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Курсы. 7. Перекур. 9. Модерн. 10. Кардашьян. 11. 
Эдип. 13. Крейг. 15. Ларь. 16. Реноме. 17. Век. 
19. Фома. 20. Ришар. 24. Тверк. 25. Некролог. 26. 
Книга. 27. «Айвенго». ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Техас. 2. 
Бездарь. 3. Муншайнер. 5. Урон. 6. Свердлов. 8. 
Книппер. 9. Мяч. 12. Альфонс. 13. Крамской. 14. 
Легат. 18. Киборг. 21. Рвань. 22. Краги. 23. Кофе.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Влада 
БУКОВСКАЯ, 

24 года,
Челябинск:
- В планах 

открыть свою 
небольшую 

студию красоты.
Мое второе 

дело - это работа 
моделью, 
снимаюсь 

для местных 
брендов одежды 

и украшений.
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Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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 БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Оба оттенка синего 

гармонируют 
с цветом глаз 

и пшеничными локонами, 
но не сочетаются 

друг с другом. 
Палитра может быть 

яркой или приглушенной, 
нужно определиться.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru
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